
Мальчики  - зайчики, 
девочки - снегурочки

Почему «гришковецкие штучки»  
не зацепили   
кемеровского зрителя

СПИД - диссиденты:
цена заблуждения – жизнь

Чтобы заставить мать  
лечить своего ребенка, 
возбуждено уголовное дело 8

Как на четверняшкины именины…
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Кеды, мокасины, балетки 
могут объявить   
вне закона

Ходить – 
здоровью 
вредить?

 Сегодня в семье кемеровчан Шериных отмечают день рождения четверняшек. Фото Федора Баранова.

Первым кузбасским малышам-четверняшкам Шериным  
исполнился год

Они здорово подросли, эти два братика и две се-
стрички, вошедшие в историю региона как первые 
близнецы-четверняшки!

И сегодня принимают поздравления, улыбаясь, 
играя в ладушки и… расползаясь, конечно.

Напомним, об их рождении Валентина и Михаил 
мечтали долго. И, повторив свадебное путешествие 
через десять лет, узнали: у них будет-таки первенец. 
А вскоре оказалось – будут четверняшки!

Первыми появились Вика, Вероника, потом Вла-

дик со Славиком. Вес был 1050, 1040, 870 и 800 грам-
мов. Их выходили врачи областного перинатально-
го центра.

- А сейчас дочки весят по 7200, сыновья – по 6200 
граммов, всё хорошо, - рассказывает Валя.

Миша, держа Владика за ручки, показывает, как 
тот уже ходит. И бабушка с гордостью планирует: за 
лето Владик пойдет сам. И остальные «ползунки» 
подтянутся. Зато девочки первыми заговорили. На-
чали с «папа», «баба», Вероника даже выдала фразу 

«Дед где?». А слово «мама» появилось позднее, пото-
му что мама в течение года много лежала со Слави-
ком в клинике.

Сегодня Валя испечет торт. Шампанского и 
спиртного не будет – никто не пьет. Главным подар-
ком ожидается подарочная квартира от Кузбасса, в 
Кемерове на ФПК, ее областные власти купили. Но 
документы, по словам родителей, пока еще им не 
вручены.

Лариса Максименко.
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 Во всех школах Кузбасса прошли выпускные 
балы. Всего в этом году 10,5 тыс. кузбасских 
школьников окончили 11-й класс. Все 
мероприятия, как пояснили в областной полиции, 
прошли без происшествий. Это и неудивительно. 
Накануне были предприняты различные меры по 

обеспечению общественного порядка. За каждой 
школой закрепили полицейских, пожарных и 
медиков, организовали дежурство педагоги и 
родители, также было запрещено употребление 
спиртных напитков, использование стеклянной 
тары и др. Фото Сергея Гавриленко.

// фотофакт

Чтобы дети питались вкусно
// социальная программа

// здравоохранение

Оперблок встречает 
новоселов

// образование

Иностранцы успешно сдали ЕГЭ и ОГЭ

// безопасность

Народные полицейские

18
образовательных организаций Кемеровской 
области принимают участие в слете юных 
краеведов, который открывается сегодня на базе 
туристско-спортивного полигона «Солнечный 
Туристан». Он продлится до 1 июля. В течение 
5 дней командам предстоит проявить свои 
краеведческие знания, туристско-спортивные 
навыки и творческие способности в различных 
конкурсах и соревнованиях.

КОМАНД

// цифра

В Новокузнецке намерены возродить добровольные 
народные дружины.

ДНД будут оказывать помощь полицейским в наведе-
нии и поддержании общественного порядка, информи-
ровать полицию о правонарушениях, охранять граждан 
при проведении массовых акций, участвовать в поиске 
пропавших без вести, проводить воспитательную ра-
боту с населением. Члены ДНД будут носить формен-
ную одежду со знаками отличия. За невыполнение тре-
бований дружинников предусмотрено наказание в виде 
штрафа от 500 до 2,5 тысячи рублей.

Стать добровольным помощником полиции сможет 
любой законопослушный совершеннолетний новокуз-
нечанин с активной гражданской позицией.

В городе создана рабочая группа, которая долж-
на определить порядок взаимодействия ДНД с адми-
нистративными структурами. Все народные дружины 
(предполагается, что их будет девять) войдут в регио-
нальный реестр и только после официальной регистра-
ции смогут приступить к выполнению своих функций, 
сообщают в администрации города.

Интересно, что первая добровольная народная дру-
жина была создана в России в 1881 году в Москве нака-
нуне коронации императора Александра III.

Мария Дарская.

В Осинниковской городской больнице  
после капремонта открылся операционный блок.

В торжественном открытии его приняли участие за-
меститель губернатора по вопросам здравоохранения 
Алексей Сергеев, глава Осинников Игорь Романов, со-
трудники медицинских учреждений города и др.

Городская больница в Осинниках функционирует 
с 1936 года. Операционное отделение было открыто в 
1984 году. Капитальный ремонт здесь не проводился с 
момента открытия.

В операционном отделении ведется экстренная и пла-
новая помощь больным травматологического и хирур-
гического профиля. Ежегодно проводится до 1 500 экс-
тренных и 1 300 плановых операций, в последние годы 
успешно и эффективно применяется эндоскопическое 
хирургическое оборудование.

Ремонтные работы здесь шли в течение шести месяцев. 
В четырех операционных залах блока произведен демон-
таж и полная замена кафеля, стен и пола, установлена си-
стема вентиляции с бактериальным фильтром, заменена 
система электроснабжения, отвечающая современным 
требованиям безопасности. Приобретена медицинская 
мебель. На эти цели направлено около 10 млн рублей.

Сейчас операционное отделение работает в круглосу-
точном режиме и обслуживает жителей не только Осин-
ников, но и Калтана, Новокузнецкого района, а также 
прилегающих поселков: Тайжина, Малиновка, Малы-
шев Лог – всего около 90 тыс. человек.

Пресс-служба АКО.

Вчера в Юрге сразу в двух обра-
зовательных учреждениях – в 
средней школе №14 и детском 
саду №24 - открылись обнов-
ленные пищеблоки.

Оборудование поставлено в рам-
ках социальной программы ООО 
«Газпром трансгаз Томск» по осна-
щению столовых детских учрежде-

ний современным оборудованием.
Финансирование программы 

компания осуществляет с 2008 
года, за это время современная 
техника установлена в 87 школах, 
детских садах, реабилитацион-
ных центрах и детских домах в ре-
гионах деятельности компании на 
общую сумму 43 млн. рублей.

В Кузбассе в прошлом году об-

новился пищеблок новокузнецко-
го детского дома №74, в этом году, 
кроме юргинских учреждений, 
новое оборудование уже постав-
лено и в кемеровский детский сад 
№106. Сейчас идет его монтаж.

Подробнее о программе мы 
расскажем в одном из ближай-
ших номеров «Кузбасса».

Светлана Мамонова.

Выпускники – мигранты ке-
меровской школы № 80, где 
обучается большая часть детей 
иностранцев (около полусотни), 
проживающих в городе, успеш-
но сдали экзамены.

По словам директора школы 
Ольги Галушкиной, экзамены в 
этом году сдавали шестеро девя-
тиклассников и семь одиннадцати-
классников – выходцев из Узбеки-
стана, Таджикистана и Киргизии. 
Несмотря на то, что ребята приеха-
ли к нам не так давно (кто год, кто 
полтора назад) и большинству из 
них пришлось интенсивно осваи-
вать чужой для них русский язык, с 
ЕГЭ и ОГЭ ребята справились.

Все одиннадцатиклассники - 
иностранцы сдали экзамены с 
разной степенью успешности, но 
никто не завалил, все перешагну-
ли минимальный порог по обще-
образовательным, в том числе и 
по обязательным русскому и ма-
тематике, предметам. Высший ре-
зультат среди них – в 60 баллов 

– может показаться не особенно 
высоким, но он позволяет не толь-
ко получить аттестат, но и посту-
пить в вуз. К слову, ребята и со-
бираются это сделать. Некоторые 
из них планируют поступать на 
спортивный факультет, посколь-
ку еще во время обучения в школе 
показывали высокие результаты 
в спорте. Кто-то – в медицинскую 

академию, другие – на «междуна-
родные отношения» в КемГУ.

Если не получится поступить 
на бюджет – поступят на коммер-
ческой основе. 

Что касается мигрантов-девя-
тиклассников, то с первого раза 
с ОГЭ справились не все. Но по-
сле пересдачи завалов среди этих 
учеников нет. А у некоторых ре-
бят более низкие оценки были 
повышены после апелляции.

Трое девятиклассников, пе-
реселившихся из стран ближне-
го зарубежья, планируют посту-
пить в кадетский корпус полиции. 
Трое других останутся в школе 
для продолжения образования.

Татьяна Фомина.
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// находка // «Кузбасс» спросил

//конкурс

Кузбасская Анджелина Джоли

Секреты Николая Чудотворца

// туризм

Научат путешествовать 
семьей

И кости, и мобильники,  
и мемуары…

 Несмотря на то, что икона много лет была в земле, она хорошо 
сохранилась.
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// погода

Кинозал «Кузбасскино» Кемеро-
ва объявил о начале фотоконкур-
са «Кинодвойник».

Для того чтобы стать его участ-
ником, необходимо сделать сни-
мок, соответствующий одной из 

тем: «Двойник звезды», «Афиша 
(постер)», «Образ». Подведение 
итогов и награждение победите-
лей состоится на торжественном 
мероприятии, посвященном Дню 
российского кино, 26 августа.

Друзья и коллеги уговаривают 
поучаствовать в этом фотокон-
курсе и Ольгу Кониц, специали-
ста по связям с общественностью 
КОАО «Азот». Ведь, по их мне-
нию, она вылитая американская 
актриса Анджелина Джоли.

− Мне и супруг Максим, и сын 
Ванюшка часто говорят, что 
мы похожи, особенно в фильме 
«Лара Крофт – расхитительни-
ца гробниц», − смеется Ольга. – 
Сама я считаю, что это явное пре-
увеличение, но мне приятно. Я 
поклонница Джоли. Она прекрас-
на, как внутренне, так и внеш-
не. Блестящая кинокарьера – не 
единственное достижение. Ан-
джелина воспитывает шестерых 
детей, трое из которых приемные. 
Кроме того, является послом до-
брой воли и часто ездит в Африку 
помогать местным жителям.

Алена Федотова.

Сотрудники Кемеровского областного краеведческо-
го музея в окрестностях села Шестаково Чебулин-
ского района нашли скелет еще одного динозавра и 
кости других древних животных.

«Кузбасс» уже сообщал, что на днях в глине был найден 
скелет двухметрового пситтакозавра сибирского, так на-
зываемого ящера-попугая. И снова ценнейший экземпляр.

− Кости ведь очень хрупкие, просто так из земли их не до-
стать, они тут же рассыпаются, − сказала Наталья Демиден-
ко, завотделом природы краеведческого музея. – Поэтому 
мы извлекаем их вместе с глиной, такими монолитными ку-
сками. Изучать будем уже в лабораторных условиях. И вот 
когда поднимали пласты, обнаружили другой скелет, пред-
положительно детеныша пситтакозавра. Кроме того, рядом 
лежали кости крокодила и ящериц. Надеемся найти в здеш-
них местах и останки млекопитающих. Подробнее об этом 
газета расскажет в ближайших выпусках.

Такие находки становятся мостиком в древний мир. 
«Кузбасс» на сей раз предложил своим читателям пофан-
тазировать и ответить на вопрос: «Что бы вы оставили 
предкам в качестве символа нашей цивилизации?».

ЕВГЕНИЙ КАЧУРИН, абитуриент, г. Берёзовский:

− Я бы оставил одежду, этакий дресс-код нашего времени, 
музыку свою любимую, книги разных авторов и фильмы.
ИВАН АНДРЕЕВ, пенсионер, г. Новокузнецк:

− Презентовал бы фотоальбом, дневник, который веду 
на протяжении всей жизни… А своего внука попросил бы 
на флэшку скинуть всю необходимую информацию. Ду-
маю, этого вполне хватило бы.
ИГОРЬ СМИРНОВ, специалист финансовой компании, г. Кемерово:

− Так как предыдущие цивилизации оставляют нам 
непонятные вещи (ученые по 100 лет разгадывают их 
тайну), значит, и нам нужно оставить что-то наподобие. 
Например, корпус мобильного телефона. Без сотика со-
временный человек уже и жизни не представляет, поэто-
му, мне кажется, будет актуально.
ИРИНА ЖДАНОВА, менеджер по продажам, г. Белово:

− Я бы предложила банку с деньгами всех стран. На 
них ведь много информации – и правители, и архитек-
турные ценности… Все можно узнать. А монеты так во-
обще еще и долговечны.

Алена Федотова.

В Новокузнецке возродили семейный туристский 
клуб «Вега».

С 80-х годов прошлого века он существовал при естествен-
но-географическом факультете педагогического института, 
объединяя любителей путешествий со всего города. Члена-
ми клуба под руководством его руководителя, доцента кафе-
дры географии Юрия Иванова была пройдена не одна тыся-
ча километров, сотни людей разных возрастов приобщились 
к туризму.

И вот после продолжительного перерыва «Вега» снова 
собирает под своим крылом непоседливых новокузнечан. 
Теперь клуб будет работать под эгидой естественно-геогра-
фического факультета Новокузнецкого филиала-института 
КемГУ. В июле предстоит экспедиция в легендарную Золо-
тую Долину в Кузнецком Алатау. Записывают всех желаю-
щих. «В первую очередь мы приглашаем родителей с детьми, 
чтобы молодое поколение новокузнечан училось путеше-
ствовать», - говорит Юрий Иванов.

Мария Дарская.

Житель Тайги, решив помочь 
местному краеведческому 
музею в организации выставки 
«История Тайги: возвращение 
к истокам», которая откроется 
в городе 1 июля, принес ме-
таллическую иконку Николая 
Чудотворца, которую его дед 
в середине прошлого века от-
копал у себя в огороде.

На найденной иконе Святи-
тель Николай держит в одной 
руке Евангелие, а другая сло-
жена в благословляющем жесте. 
Сверху, с облаков, его благо-
словляет Спаситель, а с другой 
стороны Богородица подает 
ему амафор как символ святи-
тельского служения. Внизу изо-
бражены две маленькие фигу-
ры предстоящих святых, они 
не подписаны, поэтому сложно 
сказать, кто они.

- Для нас эта икона стала се-
мейной реликвией, - рассказал 
владелец иконы Валентин Зин-
ченко. - Мои старики после рас-
кулачивания переехали в Тайгу, 
купили старенькую развалю-
ху на окраине города. Весной 
им приходилось перекапывать 
огород, и не единожды попада-
лись разные исторические на-
ходки – нашли несколько пи-
столетов, саблю, штык-нож. В 
этих местах в 1919 году прохо-
дили ожесточенные бои меж-
ду армией Колчака и красными, 
и эти предметы являются пря-
мыми свидетелями тех собы-
тий. А в 1945 году под лопатой 
деда оказалась икона Николая 
Чудотворца, возможно, она при-
надлежала какому-то белогвар-
дейскому солдату.

«Кузбасс» обратился за ком-
ментарием к специалистам Куз-

басской митрополии, чтобы они 
рассказали об особенностях на-
ходки:

- Данная икона создана из 
сплава латуни либо бронзы. 
Она литая, - рассказал руково-
дитель иконописной мастер-
ской при Кемеровской епархии 
Михаил Прошкин. - Датиро-
вать ее без специального иссле-
дования сложно. Такие ико-
ны отливались по одним и тем 

же формам в России в течение 
длительного времени, начиная 
с XVII века и вплоть до начала 
XX века. А старообрядцы и до 
сих пор отливают иконы по та-
ким формам. У нее достаточно 
хорошая сохранность, изобра-
жение не стертое, поэтому мож-
но предположить, что она была 
отлита в конце XIX – начале XX 
века.

Полина Спиридонова.

 Популярная американская 
актриса Анджелина Джоли.

 Многие замечают, что 
кемеровчанка Ольга Кониц 
красивее Анджелины Джоли.
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Прокуратура ищет хозяина Робинсона

// проверка

 Фото Ново ТВ.

 Книга памяти – это коллективный труд ветеранов, учителей, 
школьников, представителей местных властей и жителей района, 
неравнодушных к истории родного края. Фото автора.

// конный спорт

// происшествие

Детские шалости  
с последствиями  

// история

Памяти защитников Отечества

Любители конного спорта скоро вновь смогут  
насладиться безумными скачками. 28 июня в селе 
Барачаты (Крапивинский район) состоится  
13-е «Личное первенство в конных бегах в честь  
Льва Константиновича Ворсобина».

Им бы без седла  
и без узды…

Конные бега проводятся 
в Барачатах традиционно 
уже несколько лет. Отличи-
тельная черта соревнова-
ний этого года в том, что их 
спонсором выступает ООО 
«Пивоварня Лобанова», ко-
торое празднует в 2014 году 
свое 50-летие.

Так, 7 июня в селе про-
шло открытие бегового 
сезона конников-2014 на 
приз ООО «Пивоварня Ло-
банова». В скачках приня-
ли участие 98 спортсменов 
из Кемерова и Ленинска-
Кузнецкого, Крапивинско-
го, Юргинского и Промыш-
ленновского районов. Всего 
было проведено 11 основ-
ных забегов и 2 параллель-
ных. Посмотреть на это за-
хватывающее и красивое 
действо пришло в общей 
сложности около тыся-
чи человек. Соревнования 

комментировала Елена 
Владимировна Петрова, су-
дья 1-й категории и тренер 
конно-спортивного клу-
ба «Филиция» г. Кемерово. 
Средства на предоставле-
ние денежных призов для 
участников заездов были 
выделены компанией «Пи-
воварня Лобанова». 

В сезоне планирует-
ся провести несколько та-
ких мероприятий. Конные 
бега в честь родоначаль-
ника их проведения в Кра-
пивинском районе Льва 
Константиновича Ворсо-
бина - лишь одно из них. 
Ожидается, что эти сорев-
нования будут не менее 
зрелищными и интерес-
ными, чем предыдущие.

Ждем всех 28 июня в 
11 часов по адресу: Крапи-
винский район, ипподром 
с. Барачаты.

В Тяжинском районе решили 
издать Книгу памяти земляков, 
вернувшихся с фронтов Вели-
кой Отечественной войны.

За годы войны в ряды действу-
ющей армии отсюда было призва-
но 7786 человек, в живых осталось 
меньше половины. Имена погиб-
ших героев увековечены на стелах 
мемориального комплекса. Теперь 
общественники решили рассказать 
о тех бойцах, кому было суждено 
пройти горнило войны и вернуть-
ся домой.

За два года кропотливой поис-
ковой работы удалось собрать све-
дения о 1700 защитниках Отече-
ства. Фотографии, информацию о 
боевом пути и наградах каждого 
воина разыскивали у родственни-
ков, в архивах и музеях.

Книга памяти будет издана к 
70-летию Великой Победы. Сей-
час в районе объявлен благотвори-
тельный марафон по сбору необхо-
димых для этого средств.

Олег Костюнин.

Беловских подростков задержали сотрудники транс-
портной полиции, когда те на железнодорожных пу-
тях сооружали препятствие для проходящих составов.

Три подростка 12 и 13 лет разложили на рельсах камни, 
деревянные бруски, веревки и даже дохлую ворону. А затем 
стали ждать поезда. Но эту «закладку» увидел машинист 
проходящего рядом поезда и сообщил дежурной по станции. 
А та уже позвонила в полицию и рассказала, что на 239-м 
километре перегона Белово – Бачаты дети накладывают на 
пути посторонние предметы. Подростков задержали.

Выяснилось, что буквально за неделю до каникул ин-
спекторы ПДН транспортной полиции проводили лекции в 
школе, где учатся задержанные, о недопустимости подобно-
го времяпрепровождения на железной дороге. Как оказалось, 
не всем занятие пошло на пользу. Теперь придется отвечать 
родителям. За ненадлежащее исполнение родительских обя-
занностей составлены административные протоколы и пере-
даны на рассмотрение в административную комиссию.

По словам Анны Кайка, и.о. начальника ОДН ЛО МВД 
России на станции Белово, аналогичная мера была пред-
принята ранее в отношении родителей двух 15-летних дру-
зей. В два часа ночи на железной дороге они камнями обки-
дывали проходящие железнодорожные составы.

Оксана Юрьева.

В Новокузнецке прокуратура 
заинтересовалась вертолётчи-
ком, приземлившимся на один 
из городских пляжей.

Это произошло в воскресенье. 
Около трёх часов дня на пляж тур-
базы «Пурга» приземлился верто-
лёт и высадил девушку. По словам 
очевидцев, приземление было бы-
стрым, весь манёвр занял не бо-
лее семи минут. Машина покружи-
ла над водной гладью и затем села 
на берег в паре десятков метров от 
отдыхающих. Из воздушного суд-
на вышла брюнетка и направилась 

в сторону кафе. Этот момент сня-
ли на мобильные телефоны сра-
зу несколько человек. Дети были в 
восторге, а вот у взрослых возник 
вопрос о безопасности. Инциден-
том заинтересовалась Новокузнец-
кая транспортная прокуратура. В 
официальном сообщении государ-
ственной службы говорится, что 
совершил кратковременную по-
садку вертолет Робинсон-44 бело-
го цвета. «Согласно федеральным 
авиационным правилам, полеты 
воздушных судов на такой высоте 
должны согласовываться с органа-
ми Аэронавигации Западной Сиби-

ри, филиала ФГУП «Госкорпорация 
по организации воздушного движе-
ния в РФ» и контролироваться», – 
говорит заместитель транспортно-
го прокурора Сергей Акулов.

По информации «Аэронавига-
ции», данный полет не согласовы-
вался. За нарушение федеральных 
авиационных правил предусмо-
трена административная ответ-
ственность.

По данному факту в настоящее 
время Новокузнецкой транспорт-
ной прокуратурой проводится 
проверка.

Вера Фатеева.



// год культуры

//  ракурс

//  спрашивали? отвечаем!
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А наш подъезд будто не существует
Мой вопрос касается ремонта домов. Проживаю на ул.Севастопольской, 

дом №1, с удивлением обнаружил, что в доме был выполнен ремонт всех 
подъездов (поменяли окна), а в последнем подъезде менять не стали. Я по-
звонил старшей по дому, высказал свое недоумение. А старшая ответила, 
что нам летом 2013 года поставили входную железную дверь. Мол, во всех 
подъездах двери были давно, а в последнем не было до тех пор, пока нарко-
маны-хулиганы не подожгли на крыше хлам, вызывали даже пожарную ма-
шину. А еще над входной дверью сделали свет, что тоже денег стоит.

В РЭУ сначала сказали, что такого подъезда вообще нет, потом, разо-
бравшись, ответили, что на все шесть подъездов не хватило денег. Вопрос: 
почему не нашли денег на все подъезды? В газете «Кузбасс» я прочитал, что 
управляющие компании любые свои действия должны согласовывать с соб-
ственниками. Без разрешения собственников УК не имеет права ремонти-
ровать фасад и многое другое в доме. С кем было согласовано менять окна 
только в пяти подъездах, спрашивается? И когда будут менять нам?

А.И. Рудасев.
Кемерово.

К сожалению, ваша покор-
ная слуга сама сталкивалась 
с практикой, когда послед-
ние подъезды ремонтируют 

по остаточному принципу. В первых 
подъездах меняют канализацию, стоя-
ки холодного-горячего водоснабжения 
и даже осуществляют побелку-покра-
ску стен и потолков, а на проживаю-
щих в последних подъездах … не хвата-
ет средств. Не делали бы уж никому, раз 
не хватает денег. И что это за одинако-
вая практика такая в разных РЭУ? Ко-
нечно, канализацию и в нашем послед-
нем подъезде сделали на следующий 

год, тем не менее обидно оставаться все 
время в числе последних, забытых и 
будто несуществующих вовсе.

Вообще-то ремонт подъездов – не 
первая необходимость, и во многих 
РЭУ его осуществляют при условии до-
полнительной платы самих жильцов-
собственников. К примеру, два подъ-
езда белят-красят за дополнительные 
взносы жильцов, а три других так и сто-
ят только потому, что жильцы не хотят 
в это дело вкладываться. Наша газета 
описывала подобные факты.

Что на самом деле вышло с подъ-
ездом читателя, мы попросили разо-

браться работников горадминистра-
ции. Вот какой ответ был получен 
«Кузбассом» из управления жилищ-
но-коммунального хозяйства админи-
страции Кемерова по поводу обраще-
ния:

«Жилищным кодексом РФ обязан-
ность финансировать капитальный 
ремонт возложена на собственников 
помещений многоквартирного дома 
(ст. 158).

Принятие решения о ремонте об-
щего имущества в компетенции обще-
го собрания собственников помеще-
ний многоквартирного дома.

По информации управляющей ор-
ганизации ООО «УК «Жилищный 
трест Кировского района», работы 
по замене оконных блоков в подъез-
дах №1-5 и установке металлической 
двери в подъезде №6 были выполне-
ны в соответствии с решением обще-
го собрания собственников помеще-
ний многоквартирного дома №1 по 
ул. Севастопольской в марте 2013 года 

– в пределах средств, собранных на ка-
питальный ремонт.

При условии принятия решений 
о замене оконных блоков в подъезде 
№6 и порядке финансирования рабо-
ты по ремонту общего имущества бу-
дут продолжены».

Елена Щербакова.

Сезон пленэров 
В санатории «Танай» прошел пленэр преподавате-

лей Кемеровской детской художественной школы №1. 
Участниками его стали 12 опытных «пленэрщиков»-
преподавателей. Во время заезда художники посетили 
немало  уголков природы в одном из красивейших мест 
Кемеровской области. Горные ландшафты и водоемы 
вдохновили мастеров  кисти и карандаша на создание 
более 40 этюдов  и зарисовок.

На территории «Таная» была  организована выставка 
работ, выполненных акварелью, маслом и различными 
графическими материалами. Преподаватели получили  
сертификаты участников мероприятия  «Пленэр на Танае».

Сейчас эти работы можно будет увидеть на городских 
площадках: в выставочных залах ДХШ №1, в помещении 
территориального управления Центрального района 
г. Кемерово.

«Пленэр на Танае», организованный в рамках Года 
культуры и туризма в Кузбассе, открыл сезон пленэров 
для художников нашего региона.

Ольга Штраус.

Библиотека 
новых возможностей
Считать библиотеки вчерашним днем, по мень-
шей мере, безответственно. Интерес к библио-
теке трансформируется сегодня в виртуальную 
среду. О том, какие изменения происходят в 
«книжном храме», рассказывает Вера Никули-
на, директор Кемеровской областной научной 
библиотеки имени В.Д. Федорова.

– В эти дни я, как председатель 
комиссии по защите дипломных 
работ института информацион-
ных и библиотечных техноло-
гий, чувствую, что детки наце-
ливаются на работу у нас, видят 
библиотеку совершенно новую, 
ориентированную на молодого 
читателя. Молодежь – такой хо-
роший флюгер, который настра-
ивается на то, что модно, ин-
тересно и не скучно. Если этот 
вектор поворачивает на библи-
отеки, значит, мы сегодня не от-
живающее скучное учреждение, 
как об этом иногда думают. Да, 
мы понимаем, что у нас много 
конкурентов, но это не говорит 
о том, что библиотеки не могут 
конкурировать на современном 
информационном рынке.

 – И на просветительском 
тоже?

– Да, библиотека в последние 
годы стала не только информа-
ционным центром, но в большей 
степени просветительским уч-
реждением.

У нас сейчас работает боль-

шое количество клубов, объе-
динений по интересам. Мы по-
нимаем, что библиотека – это 
не развлекательное учреждение, 
и во главу угла ставим позна-
ние, изучение, образование. Вы-
полняя эти задачи, библиотека 
ежедневно принимает большое 
количество населения, обучая 
работе в интернете, компьютер-
ным технологиям, работе с элек-
тронными государственными 
услугами.

И это все бесплатно, хотя есть 
и много дополнительных сер-
висных услуг. Последняя из та-
ких – «коворкинг-центр», ко-
торый мы задумывали как 
пространство для организации 
своего мини-офиса для деловых 
людей. Там есть комната для 
переговоров, возможность по-
пить чай, кофе, поработать на 
компьютере и почитать свежую 
прессу.

– И осуществляется эта 
просветительская функция 
именно с учетом современно-
го мышления?

– Получается так, что библи-
отека сегодня – «существо ги-
бридное». Поддерживая мемо-
риальную функцию библиотеки, 
мы очень активно развиваем но-
вые технологии и участвуем во 
всех общероссийских корпора-
тивных проектах.

Нашей гордостью является 
проект «Электронная библио-
тека Кузбасса». Житель любо-
го населенного пункта, не выхо-
дя из дома, может заказать у нас 
нужную ему книгу, статью, фак-
тографический материал. Служ-
ба предметных библиотекарей 
ответит на запрос и сделает под-
борку материала в течение 48 

часов. Кстати, именно благодаря 
этому проекту наша библиоте-
ка вошла в число лучших инно-
вационных библиотек России по 
итогам 2013 года.

Одним из самых масштабных 
и значимых мероприятий для 
нас стало открытие Кемеровско-
го регионального центра Пре-
зидентской библиотеки им. Б.Н. 
Ельцина. Это была работа не од-
ного года, но благодаря финан-
совой поддержке администра-
ции области и губернатора А.Г. 
Тулеева мы смогли стать четвер-
тым регионом в стране, где был 
открыт региональный центр.

Только в электронном читаль-
ном зале Президентской библи-
отеки можно получить доступ к 
оцифрованным в формате 3D ар-
хивам страны, как царской Рос-
сии, так и советского периода.

– Неужели в современном 
информационном простран-
стве книга уходит в разряд 
музейных экспонатов?

– Конечно, библиотека – это 
прежде всего книга. Наш фонд 
составляет 2,5 млн только на 
традиционных носителях. 

Несмотря на то, что у нас свой 
значительный фонд, всегда ин-
тересно показать нашим читате-
лям уникальные фонды библио-
тек Москвы, Санкт-Петербурга 
и других крупных российских 
городов. Мы реализуем проект 
«Центральные библиотеки Рос-

сии – Кузбассу» и заключили 
договор с Российской государ-
ственной библиотекой об экспо-
нировании у нас редких книг из 
их фонда. В прошлом году они 
привозили нам выставку, по-
священную 400-летию дома Ро-
мановых. А в этом году мы ожи-
даем прижизненные издания, 
посвященные 200-летию Миха-
ила Юрьевича Лермонтова.

Все эти и многие другие проекты 
мы проводим в рамках Года куль-
туры и туризма. И я с удовольстви-
ем приглашаю всех познакомиться 
с нашей работой на сайте библио-
теки (www.kemrsl.ru) и в социаль-
ных сетях. Приходите к нам, ведь 
сегодня библиотека – информаци-
онный центр, место для встреч с 
друзьями, людьми разных профес-
сий и увлечений. Это площадка, где 
можно раскрыть свой творческий 
потенциал, реализоваться не толь-
ко в виртуальной, но и в реальной 
жизни.

Евгения Райнеш.

КСТАТИ
С 1 июля областная научная би-
блиотека им. В.Д. Фёдорова пере-
ходит на новый летний режим 
работы: пн.-чт. – 10.00 – 20.00, пт.-
сб. – 10.00 – 18.00, вс. – выходной. 
А с 1 сентября вновь работает по 
«зимнему» режиму: пн.-чт. – 10.00 
– 20.00, сб.-вс. – 10.00 – 18.00, пт. – 
выходной.

  Вера Никулина, директор 
Кемеровской областной 
научной библиотеки имени В.Д. 
Федорова.

  О.К. Цветкова. На Танае. 
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Долг 
платежом красен
Завтра состоится годовое Общее со-

брание акционеров «Газпрома». 
Один из главных вопросов, кото-
рый традиционно обсуждают ак-

ционеры компании, – это газоснабжение 
российских регионов. Ведь газификация 

– крупнейший социальный проект «Газ-
прома». Если в 2005 году уровень гази-
фикации в целом по стране составлял 
немногим более 50%, то теперь превы-
сил 65%. В 2005–2013 годах на реализа-
цию программы было направлено около 
215 млрд рублей. На эти деньги было по-
строено 1 700 межпоселковых газопрово-
дов общей протяженностью 24,5 тыс. км. 
Были созданы условия для газификации 
около 700 тыс. квартир и домовладений, 
свыше 4 тыс. котельных в более чем 3 тыс. 
населенных пунктов. В 2014 году на га-
зификацию планируется выделить 27,6 
млрд рублей. Сейчас приоритетной зада-
чей для «Газпрома» является газифика-
ция Восточной Сибири и Дальнего Вос-
тока. Ведь её уровень здесь менее 10%. 
Для «Газпрома» это в первую очередь 
именно социальный, а не бизнес-проект. 
Ведь газ поставляется населению по це-
нам, которые в 6-7 раз ниже, чем в Евро-
пе. В дальнейшем ситуация не изменит-
ся, так как цену «голубого топлива» для 
населения продолжит устанавливать го-
сударство, таким образом получить при-
быль от продажи газа населению можно 
будет очень не скоро.

Зачастую можно услышать жалобы на 
высокую стоимость подключения домов 
к газораспределительным сетям и обви-
нения в адрес «Газпрома». Необходимо 
понимать, что «Газпром» доводит газо-
проводы до границ населенных пунктов, 
а за разводку по домам отвечают местные 
власти.

В последнее время обострилась про-
блема неплатежей за газ, особенно в сфе-
ре ЖКХ. Причем виноваты в этом не 
люди, которые исправно платят за горя-
чую воду и тепло, а владельцы частных 
управляющих компаний, которые соби-
рают с населения деньги, а затем исче-
зают с ними в неизвестном направлении. 
Банкротить такие фирмы бессмысленно, 
так как зачастую, кроме 10 тыс. рублей 
уставного капитала, у них нет никакого 
имущества. Просроченная задолжен-
ность покупателей газпромовско-
го газа выросла в прошлом году на 
40% по сравнению с предыдущим го-
дом, достигнув 115,8 млрд рублей, а к 
1 апреля текущего года «подтянулась» 
уже до 141,6 млрд. 70% этой суммы на-
копили абоненты – физические лица и 
коммунальщики. В региональном разре-
зе первое место уверенно держат северо-
кавказские республики (80% всех долгов 
населения в стране). Решить эту пробле-
му можно, законодательно разделив пла-
тежи за теплоэнергию, выделив из них 
«газовую составляющую», чтобы деньги 
за поставленный газ шли по назначению.

О ходе строительства межпоселко-
вых газопроводов, о взаимодействии с 
региональными властями и перспекти-
вах газификации в интервью нашему из-
данию рассказал генеральный директор 
ООО «Газпром межрегионгаз Кемерово» 
Наталья Двойнишникова.

– Наталья Витальевна, какому ко-
личеству потребителей в нашем ре-
гионе поставляет газ ООО «Газпром 
межрегионгаз Кемерово»?

– Ежегодно к системе газоснабжения под-
ключаются новые потребители — пред-

ставители малого и среднего бизнеса. На 
1 июня 2014 года число договоров с про-
изводственными потребителями достиг-
ло 706. В 2014 году мы заключили договор 
поставки газа на газотурбинные установки 
ОАО «Кузбассэнерго» с планируемым объ-
емом потребления газа до 150 млн м3 в год.

Объемы потребления газа населением 
значительно увеличиваются благодаря 
подключению новых абонентов в рамках 
Программы газификации регионов РФ. 
За все время ее реализации мы подклю-
чили 2,4 тыс. абонентов.

– Сколько газопроводов удалось 
построить в Кузбассе с начала реа-
лизации Программы газификации 
региона? Какой объем инвестиций 
потребовался на это?

– Общий объем инвестиций, направ-
ленный ОАО «Газпром» в газификацию 
региона в период с 2005-го по 2013 год, 
составил 325,9 млн рублей, что позволи-
ло построить четыре межпоселковых га-
зопровода общей протяженностью 32,2 
км. Газ появился в домах жителей шести 
населенных пунктов — жилых районов 
Кедровка и Лесная Поляна в областном 
центре и поселков Кемеровского района 

— Андреевка, Металлплощадка, Ясногор-
ский и села Мазурово.

ОАО «Газпром» и администрация Ке-
меровской области подписали програм-
му развития газоснабжения и газифика-
ции на период с 2012-го по 2015 год. Но 
с 2011 года работы в регионе приоста-
новлены. Из-за долгов проблемных по-
требителей «Газпром» сократил финан-
сирование программы. В 2013 году на 
проектно-изыскательные работы ком-
пания выделила 10 млн рублей. В 2014 
году, по утвержденному плану-графику 
синхронизации, финансирование оста-
нется на том же уровне. Мы сможем 
вновь говорить о газификации, когда бу-
дет погашена задолженность за постав-
ленный газ.

– Какова на сегодняшний день за-
долженность? Кто является проблем-
ными потребителями?

– По оперативным данным на 1 июня, 
дебиторская задолженность всех потре-
бителей Кемеровской области составляет 
2 млрд 027,6 млн рублей. За 2013-2014 
годы она увеличилась на 769,7%.

Основной рост задолженности до-
пустили организации коммунального 
комплекса — ООО «Центральная ТЭЦ» 
в Новокузнецке и ООО «Юргинский 
машзавод» в Юрге. Долг первого пред-
приятия составил 1 млрд 607,3 млн ру-
блей, он накапливался с июня 2013-го по 
май 2014 года. Второго — 225,9 млн ру-
блей, неоплаченный период — с апреля 
2013-го по май 2014 г. Задолженность еще 
одного проблемного потребителя — МКП 
«ЖКХ» (г. Топки) — составила 15,9 млн 
рублей.

– Какие меры принимает 
ООО «Газпром межрегионгаз Кемеро-
во» к предприятиям-должникам?

– Наши юристы ежемесячно обраща-
ются в суд с исками о взыскании просро-
ченной задолженности. ООО «Централь-
ная ТЭЦ» и ООО «Юргинский машзавод» 
производят платежи только на основа-
нии судебных решений и не соблюдают 
графиков погашения задолженности. По-
ставки газа на данные предприятия на се-
годняшний день ограниченны.

Вопрос погашения задолженности мы 
обсуждаем с администрацией региона и 
органами местного самоуправления. К 
сожалению, пока не удается выработать 
единое и согласованное решение дан-
ной проблемы. Это вынуждает нас ста-
вить вопрос о прекращении поставки 
газа неплательщикам. Совместно с га-
зораспределительными организациями 
работаем над возможностью установки 
запорно-регулирующего оборудования 
на газопроводах к предприятиям-долж-
никам.

– Существует ли задолжен-
ность населения Кузбасса перед 
ОАО «Газпром»?

– По данным на 1 июня долги за газ 
имеют 12 тыс. 918 абонентов. Сумма об-
щей задолженности на 1 июня составила 
4 млн 265 тыс. рублей.

Мы поддерживаем общение с жи-
телями региона. Абонент с просро-
ченной задолженностью получает 
смс-уведомления о сумме долга за по-
ставленный газ. Наши сотрудники допол-
нительно извещают его по телефону о ме-
рах, которые примет компания, если долг 
не будет погашен. После двух и более ме-
сяцев неуплаты мы отправляем нашему 
клиенту уведомления, а затем отключа-
ем газ. Кроме того, долги мы взыскиваем 
в судебном порядке.

Безусловно, при работе с населением 
мы стремимся, чтобы наши абоненты не 
накапливали задолженность. Мы уважа-
ем их свободное время, поэтому сделали 
оплату за газ максимально удобной и бы-
строй. Сегодня произвести расчеты мож-
но как через банкоматы, так и не выходя 
из дома — через сайт нашей компании.

Также мы открыты для диалога с про-
изводственными потребителями газа и 
региональными властями. Надеемся, что 
нам удастся прийти к согласию, и пробле-
мы с задолженностью в ближайшее вре-
мя разрешатся.

Записала
 Валентина Краснова.

  Генеральный директор 
ООО «Газпром межрегионгаз Кемерово» 
Наталья Двойнишникова.

ВНИМАНИЮ 
АВТОМОБИЛИСТОВ!

ОАО «Кемеровская 
теплосетевая компания» 
(входит в группу «Сибирская 
генерирующая компания») 
сообщает, что в Кемерове 
в связи с проведением 
планового капитального 
ремонта трех тепловых 
камер в Центральном районе 
города будет закрыт про-
езд для автотранспорта по 
нечетной стороне улицы 
Дзержинского (на участке от 
Красноармейской улицы до 
Коммунистической улицы). 
Ограничение будет дей-
ствовать с 20.00 4 июля до 
06.00 14 июля текущего 
года. Проезд для автотран-
спорта будет организован по 
улице Черняховского. 

// вопрос к власти

// сессия

К сведению депутатов и из-
бирателей!

2 июля  2014 года в 10.00 по 
адресу: г. Кемерово, Советский 
проспект, 58 (большой зал), 
состоится тринадцатая сессия 
Совета народных депутатов Кеме-
ровской области, на которой будут 
рассмотрены вопросы:

- о проекте закона Кемеров-
ской области «О внесении измене-
ний в Закон Кемеровской области 
«О профилактике наркомании и 
токсикомании»;

- о принятии Закона Кемеров-
ской области «О внесении измене-
ний в Закон Кемеровской области 
«Об усилении ответственности за 
нарушение условий безопасности 
и охраны труда в организациях 
угольной промышленности» и 
другие вопросы.

Трансляция сессии Совета 
народных депутатов Кемеровской 
области в режиме реального вре-
мени будет организована на офи-
циальном сайте Совета народных 
депутатов Кемеровской области 
по адресу: www.sndko.ru

Уважаемые кузбассовцы!
С 30 июня по 4 июля 2014 года 
с 15 до 17 часов вы можете 
обратиться к заместителям 
губернатора Кемеровской 
области, руководителям ис-
полнительных органов государ-
ственной власти Кемеровской 
области, иных организаций по 
телефонам «прямой линии»:

30 июня
Мовшин Юрий Матвеевич, 
начальник департамента транс-
порта и связи Кемеровской об-
ласти, тел. 75-81-35;

1 июля
Шнитко Александр Никола-
евич, начальник департамента 
строительства Кемеровской об-
ласти, тел. 58-55-45;

2 июля
Сергеев Алексей Станиславо-
вич, заместитель губернатора 
Кемеровской области (по вопро-
сам здравоохранения), 
тел. 36-84-88;

3 июля
Гайденко Ирина Викторовна, 
начальник государственной жи-
лищной инспекции Кемеровской 
области, тел. 36-33-46;

4 июля
Кутылкина Екатерина Борисов-
на, начальник департамента по 
развитию предпринимательства 
и потребительского рынка Кеме-
ровской области, тел. 58-65-31.

Ежедневно, кроме субботы 
и воскресенья, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обращений 
к губернатору Кемеровской 
области - 58-41-97.
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Рис. Андрея Горшкова.

Пора бросить кеды?
В России предлагают запретить кеды и обувь на высоком каблуке

Триптофан – спокойствие, высокая работоспособность и крепкий сон в одном флаконе!
Вы обращали внимание, какие 

американцы улыбчивые, приветли-
вые, всегда в хорошем расположе-
нии духа? Почему? Установлено, что 
в формировании нашего настроения 
большую роль играет «химия сча-
стья» – уровень триптофана в орга-
низме. Это незаменимая аминокисло-
та, присутствующая в каждой нашей 
клетке. Однако когда ее недостаточно, 
мы ощущаем тревогу, подавленность 
и упадок сил. В связи с этим в США 
уже давно большой популярностью 
пользуются средства на основе трип-
тофана. 

Но теперь и в наших аптеках по-

явилась замечательная новинка – 
«Формула спокойствия Триптофан». 
Механизм действия природного 
триптофана в ней уникален: днем он 
помогает организму вырабатывать 
серотонин – «гормон счастья». И мы 
ощущаем душевный комфорт, бы-
стро справляемся с делами. А ночью 

– мелатонин – «гормон сна». И мы лег-
ко засыпаем и просыпаемся отдох-
нувшими.

Восполняйте недостаток трипто-
фана в организме, и к вам вернутся 
жизнерадостность, спокойствие, ду-
шевный комфорт, высокая работо-
способность и крепкий сон.

www.evalar.ru. Спрашивайте во всех аптеках города, а также по телефонам: (3842) 31-61-76, 58-10-90.
 «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). БАД.Реклама. НЕ ЯВЛ

ЯЕТСЯ Л
ЕКАРСТ

ВЕННЫ
М СРЕД

СТВОМ
 

Что обеспечивает эффективность 
«Формулы спокойствия Триптофан»?

• Правильная  высокая дозировка –
500 мг триптофана в 2 капсулах.

• Правильный состав:
триптофан усилен витаминами
группы В, которые запускают 
синтез серотонина и мелатонина.

• Производится Эвалар
по международному
стандарту качества GMP.

Цена от 733 руб.

Популярные кеды, ба-
летки и любимые жен-
щинами шпильки мо-
гут быть объявлены 

вне закона в связи с опасностью, 
которую они несут для здоровья 
россиян. На минувшей неделе 
депутат Олег Михеев («Справед-
ливая Россия») отправил главе 
Евразийской экономической ко-
миссии Виктору Христенко об-
ращение с просьбой включить 
в технический регламент Тамо-
женного союза (ТС) требования 
к ортопедической безопасно-
сти обуви. Сегодняшний регла-
мент ТС на обувь определяет па-
раметры прочности креплений 
деталей, водонепроницаемости, 
химический состав, однако био-
механических и ортопедических 
требований в нем нет.

В опалу депутата попала  
обувь с плоской подошвой: кеды 
и балетки, а также обувь с высо-
ким каблуком. Все эти модифи-
кации обуви, хоть и пользуют-
ся большим спросом у населения, 
приводят к нарушениям строе-
ния стопы. Олег Михеев отметил, 
что, согласно статистике, около 
40% взрослого населения стра-
дает плоскостопием. Во многом 
и из-за этого в 2014 году состоял-
ся первый призыв юношей в ряды 
вооруженных сил с плоскостопи-
ем, так как без этого заболевания 
найти призывника, по словам де-
путата, практически невозможно.

И если раньше от неудобной 
обуви страдали в основном жен-
щины, то теперь в группу риска 
попадают и мужчины. Модные 
кеды, лоуферы, мокасины без ка-
блука, оказывается, тоже опасны 
для здоровья.

Напомним, ранее под запрет 
на ввоз и продажу на террито-
рии России попало синтетическое 
нижнее белье, не соответству-
ющее требованиям некоторых 
техрегламентов ТС. В частности, 
кружевные трусы. Автором ини-
циативы тоже был г-н Михеев. 
Есть вероятность, что запрет нач-
нет действовать уже этим летом.

Впрочем, утверждать, что но-
вый техрегламент, по которому 
кеды и балетки станут вне закона, 

будет принят, пока нельзя, но мы 
спросили кузбассовцев их мнение 
по поводу такой заботы о здоро-
вье населения.

НЭЛЛА ЧЕРНОБАЙ,
главный врач ГКБ №2, депутат 
Кемеровского городского Совета 
народных депутатов:

- Я против всякого рода запре-
тов. Если следовать логике ува-
жаемого депутата Михеева, по-
лучается, что надо срубить все 
деревья и срезать все столбы, что-
бы в них машины не врезались. 
По поводу высоких каблуков. Я 
отношусь к ним совершенно нор-
мально, сама надеваю ненадолго 
на торжественные мероприятия, 
в театры. Это называется ков-
ровая обувь. Но когда женщины 
постоянно носят каблуки и хо-
дят в них по асфальту – это не-
правильно. Тогда действительно 
причиняется вред здоровью. Ка-
блуки смещают центр тяжести 
в организме, создается большая 
нагрузка на позвоночник, на сто-
пу. Из-за неправильной осанки 
может возникнуть остеохондроз, 
заболевания органов малого таза 
и другие. Понимаю, женщинам 
хочется выглядеть стройнее и 
изящнее, но во всем нужно меру 
знать.

Почему надо запрещать кеды? 
Они имеют прямое спортивное 
назначение, в них удобно бегать в 
спортзале. Нормальный человек 
в кедах по улицам целыми днями 
ходить не будет. Что до балеток, то 
лично мне они не нравятся: у них 
носки задраны кверху, и походка 
человека в них похожа на поход-
ку клоуна. Мы смехотворны в том, 
что носим специализированную 
обувь там, где она неуместна.

НАТАЛЬЯ ТУРИМОВА,
индивидуальный предприниматель, 
Кемерово:

- Не представляю себя без вы-
соких каблуков. И муж на меня 
бы внимания не обратил, если 
бы я не носила тогда шпильки. 
Когда была беременной, прав-
да, «спустилась» на пятисанти-
метровые, на любимых 12 см хо-
дить с животом не могла. Потому, 

если запретят, для меня это ста-
нет настоящей трагедией лично-
го масштаба.

ЮЛИЯ КИСС,
врач ортопед-протезист 
Новокузнецкого протезно-
ортопедического предприятия:

- Обувь с высокими каблука-
ми я бы тоже запретила. А вот 
насчет кед и балеток - поспори-
ла бы. Молодежь нынче актив-
ная, спортом занимается, ходит 
много - такая обувь им жизнен-
но необходима. А каблуки нынче 
запредельно высоки, иногда смо-
треть страшно. Хотя деформа-
ции стопы и плоскостопие могут 
быть и наследственными. Таким 
ногам показаны ортопедические 
корректирующие поддержива-
ющие стельки. Нет ничего кри-
минального в хорошей кожаной 
обуви на широком 5-7 см высо-
ты каблуке. Все, что выше этого, 
закупоривает кровеносные сосу-
ды, нервные окончания и лим-
фатические сосуды. Это вызыва-
ет боли не только в ногах, но и в 
спине, шее, плечах, а также го-
ловные боли. Многие женщины, 
кстати, избавляются от хрониче-
ской головной боли, как только 
начинают носить хорошую обувь. 
Да, шпильки - только в ресторан! 
Не очень хороши мягкие балетки 

- они не фиксируют пятку, имея 
очень тонкую подошву. Их мож-
но заменить более жесткими ло-
дочками. 

ИЛЬЯ НОСКОВ,
специалист по IT- технологиям, Юрга:

- Помнится, в детстве кеды и 
полукеды были для многих па-
цанов повседневной обувью (де-
шево и прочнее «плетенок» из 
кожзама). И никто не поднимал 
вопрос о здоровье нации. А про 
вред каблуков нужно заранее ин-
формировать девочек и девушек, 
которые сейчас лет с 13 начина-
ют носить 8-10 см шпильки. Но 
запрещать - чушь какая. Жизнь у 
нас одна! И каждый сам выбирает, 
как ее прожить - на каблуках или 
со здоровыми ногами.

РОМАН СУЛТАНОВ,
врач-сердечно-сосудистый хирург 
отделения сосудистой хирургии ГАУЗ 
КОКБ:

- На мой взгляд, выбор обуви - 
это личное дело каждого. Одна-
ко как ангиохирург могу сказать 
точно: плоская подошва не так 
страшна, как высокие каблуки. В 
погоне за красотой женские ноги 
подвергаются таким заболевани-
ям, как варикозная болезнь, про-
являющаяся симптомами веноз-
ной недостаточности. Это чувство 
тяжести, периодически судороги, 
отеки к вечеру. Именно женщи-
ны - мои основные пациенты, ко-
торым после ношения такой обу-
ви показаны определенные виды 
вмешательств: склеротерапия, 
компрессионная терапия и опе-
ративное лечение. Уж если они 
носят каблуки, то пусть уделяют 

уставшим ногам должное внима-
ние, наблюдаются у врача.

ТАТЬЯНА КОЩЕЕВА,
мастер маникюра, Топки:

- Интересно, как они это будут 
отслеживать? Женщина превы-
сила допустимый размер на 2 см, 
и «полиция моды» заметила, до-
гнала, сняла с нее туфли, отпили-
ла каблук на месте? А в принципе, 
правы депутаты. Люди не умеют 
обувь правильно выбирать, осо-
бенно молодежь. Запрещать - за-
нятие бесполезное. Просто нач-
нут запрещенное заказывать у 
сапожников-частников. Вот и все.

ГАЛИНА БЕЛАЯ,
пенсионерка, Киселевск:

- Если бы мне раньше рассказа-
ли о том, что ждет меня после весе-
лой молодости на шпильках 11 см, 
я бы сейчас не была такой боль-
ной. Красота обошлась мне доро-
го: проблемы с позвоночником, 
огромные косточки на ногах, опе-
рация на коленях, артрит, траты на 
препараты и мази… Сегодня я могу 
подобрать обувь только ортопе-
дическую. Она не такая красивая 
и очень дорогая, хотя и удобная. 
Осознание того, что летящая по-
ходка - это не каблуки, а здоровые 
ноги, пришло поздновато…

ОГАНЕС ГЕВОРКЯН,
мастер по ремонту обуви, Новокузнецк:

- Нужно бороться не против 
обуви, а за то, чтобы ее произ-
водители соблюдали стандар-
ты: делали эргонометричную, с 
нормальными супинаторами, из 
экологически безопасных мате-
риалов продукцию. А не из пласт-
массы, от которой режет глаза и 
перехватывает дыхание. Китай-
скую обувь вообще нужно запре-
тить, вот уж как она уродует ноги! 
А вообще, начали бы уже у нас  
обувь производить. А то китай-
ская вся. Ботиночки за 5-7 тысяч 
одного сезона не выдерживают. 
А задача родителей и школы - с 
детства объяснить детям, почему 
нельзя весь день ходить только в 
кедах или только на шпильках.

Юлия Матющенко,
Анна Тимощук.
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  Фото Федора Баранова.

Диссиденты с приставкой «СПИД»
Чтобы заставить мать лечить своего ребенка, которого она 
же и заразила ВИЧ-инфекцией, врачи областного центра 
анти-СПИД вынуждены были… возбудить против нее уго-
ловное дело.

К тому, что часть беременных по-
ступают на роды необследован-
ными, кузбасские медики при-
выкли. Как правило, речь идет 

о женщинах, вообще не наблюдавшихся 
в женской консультации: безработных, 
пьющих, употребляющих наркотики… В 
роддомах всем им обязательно проводят 
экспресс-диагностику на ВИЧ и химио-
профилактику, позволяющую снизить 
риск вертикального пути передачи ви-
руса от матери к ребенку. По российско-
му законодательству профилактика воз-
можна только с согласия пациента. Но и 
опустившиеся на самое социальное дно 
женщины обычно не возражают.

Та, о ком шла речь в начале публика-
ции, в категорию асоциальных не попа-
дала. Вполне нормальная особа с выс-
шим образованием, вовремя вставшая 
на учет по беременности и узнавшая о 
своем ВИЧ-статусе в результате плано-
вого обследования. Информация ока-
залась для нее настолько шокирующей, 
что принять ее она… не смогла. На уго-
воры врачей начать профилактику бу-
дущая мать отвечала, что ВИЧ/СПИДа 
не существует, она читала об этом в ин-
тернете. Новорожденного сразу начала 
кормить грудью, хотя и подписывала до-
кумент о том, что знает: передача ВИЧ 
возможна с молоком инфицированной 
матери. Вскоре эта женщина вообще вы-
ехала в другую страну. 

Через полтора года, правда, вернулась: 
на чужбине ребенок несколько раз пере-
болел пневмонией, его еле спасли. В Ке-
мерове он был срочно госпитализирован 
в инфекционную больницу №8 – в тяже-
лой стадии ВИЧ-инфекции. 

«Это у взрослых ВИЧ может не прояв-
лять себя в течение нескольких лет после 
заражения, а у новорожденных иммуни-
тет слабый, им специфическая терапия 
может потребоваться с первых дней жиз-
ни», – уточняет педиатр лечебно-диа-
гностического отдела Кемеровского об-
ластного центра анти-СПИД Анастасия 
Снопок. 

По закону все медицинские манипу-
ляции в отношении несовершеннолет-
них в возрасте до 15 лет могут проводить-
ся только с разрешения их родителей или 
законных представителей. А в случае с 
ВИЧ планка родительской ответственно-

сти поднята еще выше: до 18 лет. Однако 
мать ребенка и в этой патовой ситуации 
согласия на лечение не дала. Врачи ока-
зали ему экстренную помощь в связи с 
прямой угрозой жизни. Но как заставить 
упертую мамашу продолжить лечение и 
после выписки? Они вынуждены были 
привлечь органы опеки и полицию.

Против женщины возбудили уголов-
ное дело по статье 122 УК РФ («Зараже-
ние ВИЧ-инфекцией»). В случае умыш-
ленного заражения несовершеннолетнего 
ее санкция предусматривает до 8 лет ли-
шения свободы. Это возымело действие: 
лекарства ребенку мать стала давать ак-
куратно.

«Мы видим это по результатам ана-
лизов, – комментирует педиатр Сно-
пок. – Раз в месяц семья посещает центр 
анти-СПИД, раз в квартал у малыша обя-
зательно забирают на исследование кровь 
из вены. Его состояние стабильно». 

Описанный случай, увы, не единичен. 
Начиная с 2011 года специалисты област-
ного центра анти-СПИД примерно раз 
в полгода сталкиваются с социально со-
хранными беременными, отрицающими 
сам факт существования ВИЧ/СПИДа. 
Мужчин таких, к слову сказать, тоже хва-
тает. 

Чьи права важнее?
Главная опасность движения по от-

рицанию ВИЧ в том, что его сторонни-
ки призывают отказаться от профилак-
тики и приема препаратов против ВИЧ/
СПИДа, а это приводит к новым случаям 
заражения и сильно укорачивает жизнь 
самих инфицированных. При том, что 
современная антиретровирусная тера-
пия позволяет перевести ВИЧ из разряда 
смертельных заболеваний в разряд хро-
нических. Его можно контролировать так 
же, как контролируют, например, уро-
вень сахара в крови при диабете. 

Когда комбинированные схемы лече-
ния только начинали внедряться в Рос-
сии, пациентам приходилось принимать 
по 18-20 таблеток в день, строго по часам, 
в зависимости от приема пищи. Сегодня 
упрощенная схема предполагает одно-
моментный прием 3-4 препаратов, «со-
единенных» в двух таблетках. Человек 
может сделать это в любое удобное для 

него время, так что окружающие не уз-
нают, что он получает какое-то лечение.

«Ребенок имеет право родиться здо-
ровым, – считает заведующая отделом 
профилактики областного центра анти-
СПИД Жанна Берг. – Реализуя свое пра-
во выбора и отказываясь от профилак-
тики, мать тем самым нарушает права 
ребенка. Если он инфицируется, то с пер-
вых месяцев жизни будет обречен на по-
жизненную химиотерапию. В случае не-
брежного отношения к лечению может 
развиться устойчивость вируса к тем или 
иным препаратам, врачам придется под-
бирать другие, более сильные, которые 
могут мешать развитию и росту ребенка. 
В дальнейшем, когда он пойдет в детсад 
или в школу, может возникнуть пробле-
ма дискриминации… Хотя этого можно не 
допустить в принципе».

ВИЧ – диагноз особенный. Защи-
щая интересы детей, врачи обязаны ду-
мать о том, чтобы не навредить им не-
нужной оглаской. Сейчас, например, 
ломают голову над тем, как убедить 
СПИД-диссидентку с двумя высшими об-

разованиями принести на обследование 
ребенка с подозрением на ВИЧ. Он как 
раз достиг возраста, когда можно поста-
вить точный диагноз. Привлекать Роспо-
требнадзор, органы опеки, полицию они 
пока не хотят, рассчитывая договориться 
по-хорошему. 

«С асоциальными семьями хотя бы все 
ясно, – говорит педиатр Елена Шпак. – 
А как быть с теми, где родители работа-
ют, обеспечивают детей питанием и ухо-
дом? Год назад в Кузбассе умер 14-летний 
подросток, один из первых, кто инфици-
ровался от мамы. Его родители по рели-
гиозным соображениям оформили пись-
менный отказ от лечения. И ребенок, у 
которого все было неплохо, за два меся-
ца буквально «сгорел» от рака, который 
развился на фоне СПИДа. Сегодня дру-
гая религиозная семья тоже перестает 
следить за лечением своего ребенка. Хотя 
там это и отрицают, мы предполагаем это 
по результатам анализов. И как быть в та-
кой ситуации, неясно».

Глобальный ответ
Судя по всему, проблема эта актуальна 

не только для России. 20-25 июля в Мель-
бурне (Австралия) состоится XX между-
народная конференция, организованная 
Международным обществом по борьбе со 
СПИДом. Подобные форумы проводят-
ся раз в два года и являются главным со-
бытием для всех, кто работает в области 
ВИЧ и считает своим долгом покончить 
с эпидемией. Исследователи всего мира 
могут поделиться здесь последними на-
учными достижениями в области профи-
лактики и лечения ВИЧ, а представители 
СПИД-сервисных организаций – обме-
няться интересным опытом. 

Большой блок докладов на XX конфе-
ренции будет посвящен проблемам де-
тей, подростков и молодежи в контексте 
ВИЧ/СПИДа, в том числе проблемам по-
вышения их доступа к лечению. Отдель-
но предполагается обсудить возможность 
принятия подростками самостоятель-
ных решений, а также роль родителей и 
обязательства государства по защите не-
совершеннолетних от всех форм вреда. 
Подробности этого обсуждения вы смо-
жете прочесть в нашей газете: «Кузбасс» 
получил аккредитацию для участия в 
конференции. 

Ожидается, что в целом конференция 
соберет более 14 тыс. делегатов из почти 
200 стран, в том числе около 1000 журна-
листов. 

Валентина Акимова.

КСТАТИ

Цена заблуждения – жизнь

ЦИФРЫ
По состоянию на 01.06.2014 в Кузбассе 
за все годы от ВИЧ-инфицированных 
матерей родилось уже 4722 ребенка. 
Диагноз ВИЧ подтвержден у 371 ре-
бенка.

Для обозначения позиции людей, отрицающих 
ВИЧ/СПИД, введен специальный термин: СПИД-
диссидентство. Изначально его применяли к ученым, 
считавшим, что веских доказательств существования 
вируса нет. Со временем, когда доказательная база 
была накоплена, а вирус выделен в лабораторных усло-
виях и сфотографирован, большинство диссидентов от 
медицины признали свои утверждения ошибочными. 
Но остались и такие, кому даже факты не указ. 

Спустившись с научного уровня на бытовой, СПИД-
диссидентство обрело черты психологической защиты 
от слишком страшной реальности. На IV международ-
ной конференции по вопросам ВИЧ/СПИДа в странах 
Восточной Европы и Центральной Азии, проходившей 
12-13 мая этого года в Москве, о нем говорили как об 
очень масштабном явлении. 

Один из спикеров, профессор Северо-западного ме-
дицинского университета им. И.И. Мечникова Святос-

лав Плавинский отметил: «Отрицание реальности из-
за нежелания признавать неприятную ситуацию может 
быть осознанным или нет. От этого зависит и степень 
вины отрицающих». 

В качестве иллюстрации он привел в пример так 
называемую «Пертскую группу» из Австралии. Вхо-
дившие в ее состав биофизик-техник, врач «скорой 
помощи» и врач-патолог (все – люди, далекие от виру-
сологии) утверждали, что вирус иммунодефицита чело-
века в природе не существует, его выдумали фармацев-
тические компании, жалеющие заработать на бедном 
народе Африки. Данные этой группы использовались 
правительствами государств Южной Африки для обо-
снования того, чтобы не закупать для своего населения 
лекарства, подавляющие активность ВИЧ. В результа-
те в южноафриканском государстве Ботсвана средняя 
продолжительность жизни населения за период с 80-х 
годов прошлого века по 2000-е упала с 65 до 37 лет.

  Фотография якобы несуществующего вируса 
иммунодефицита человека (ВИЧ).
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  Фото Федора Баранова.

РАНЫ, ОЖОГИ, ПРОЛЕЖНИ заживают в 2-3 раза быстрее1,
без боли и рубцов, без антибиотиков и «химии»! 
Это ВитаВаллистм – инновационные ранозаживляющие повязки 

www.evalar.ru. Спрашивайте во всех аптеках города, а также по тел.: (3842) 28-18-74, 36-22-44. 
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).

Повязки ВитаВаллис 
популярны в больницах. 
Есть ли они в вашей 
аптечке?  

ЧТО ОНИ ЛЕЧАТ?
Любые порезы, ссади-

ны, пролежни, венозные 
язвы, раны у диабетиков, 
трещины сосков у кормя-
щих матерей, «простуду» на 
губах. А также любые раны2: 
ожоговые, гнойные, хрони-
ческие, послеоперационные.  

ПРЕИМУЩЕСТВА
Повязки уменьшают 

боль и не прилипают к 
ране. Интервалы между 
перевязками могут со-
ставлять от 1 до 7 дней3.

Они в 10 раз быстрее 
останавливают кровь, не 
вызывают раздражений, 
снимаются легко и без боли. 
В 50% случаев нет рубцов! 

Они компактны, про-
сты в использовании, дол-
го хранятся. 

РЕВОЛЮЦИОННЫЙ 
ПРИНЦИП! 

В отличие от обычных 
повязок, которые пытают-
ся уничтожить болезнет-
ворные бактерии с помо-
щью антибиотиков, повяз-
ки ВитаВаллис работают 
совершенно иначе. Содер-
жащиеся в них активные 
частицы с огромной по-
глощающей способностью 
физически «высасывают» 
из раны бактерии, гной, 

продукты распада и «за-
пирают» все это внутри 
повязки. 

Словом…

А в вашей аптечке есть 
повязки ВитаВаллис? 
1 «Антисептик XXI века». – Техника Мо-
лодежи, апрель 2012, стр.12-14.
2 Рекомендовано к применению в ле-
чебных учреждениях для профилакти-
ки и лечения ран различной этиологии 
(протокол проведения клинических 
испытаний от 16.12.2010)
3 Частота смены повязки зависит от 
состояния раны и может колебаться от 
нескольких часов до 7 суток

Реклама. ИМЕЮТС
Я ПРОТИ

ВОПОКА
ЗАНИЯ. П

РОКОНС
УЛЬТИРУ

ЙТЕСЬ С
О СПЕЦИ

АЛИСТО
М

«Давайте просто 
вспомним»
– встреча ветеранов с таким назва-
нием прошла в областном центре

Она была приурочена к 
годовщине начала Вели-
кой Отечественной вой-
ны и прошла в рамках 

подготовки предстоящего 70-ле-
тия Победы.

Встреча со слезами на глазах 
– такой она запомнилась. Воспо-
минания о первом дне войны, о 
боях, о близких, отдавших жиз-
ни за сегодняшний мир, о цене 
победы и о самой праздничной 
и дорогой дате – 9 Мая 1945-го... 
Звучали стихи кузбасского поэта-
фронтовика Михаила Небогато-
ва, трогали душу песни в исполне-
нии барда Виктора Егорова, сына 
участника войны.

Анна Тарасова – фронтовичка, 
воевавшая в составе знаменитой 
303-й Сибирской дивизии, сегод-
ня последняя среди кузбассовцев-
однополчан. Ее почтенный воз-
раст, ей 95 лет, не мешает вести 
активный образ жизни, участво-
вать во всех мероприятиях совета 
ветеранов, общаться с кемеров-
скими школьниками.

– Жаль, что больше не осталось 
моих однополчан в городе, не-
смотря на то, что дивизия форми-
ровалась в Кемерове, – вздыхает 
Анна Фроловна. – У меня хранит-
ся более пяти сотен писем и от-
крыток. Мы после войны все вре-
мя вели переписку, поздравляли 
друг друга с праздниками. Очень 
хочу дожить до юбилея – 70-ле-
тия нашей Победы.

Мария Нестерова – дочь вой-

ны. В 1941-м ей было 13, она 
только что окончила 5-й класс 
школы №33.

– Приходит соседка и говорит 
маме: началась война, – вспо-
минает Мария Федоровна. – Все 
были уверены: война эта будет 
недолгой. Думали, что немцев ра-
зобьют в один миг. А вот так за-
тянулась… Было жутко, раненых 
начали привозить к нам, эваку-
ированных. Где крытый рынок 
сейчас, там размещали раненых. 
Детства у нас не было. Тяжелое 
было время, работали очень мно-
го. Если нас летом отпустят ис-
купаться – это для нас был на-
стоящий праздник, как сейчас за 
границу съездить.

– 24 июня проходили выпуск-
ные вечера, – говорит депутат 
Кемеровского областного Сове-
та народных депутатов, председа-
тель областного совета ветеранов 
войны и труда Нина Неворото-
ва. – И символично, что имен-
но сейчас мы проводим встречи, 
посвященные трагической дате 
в истории страны. Ведь фронто-
вики, тогда бывшие девчонками 
и мальчишками, сразу после вы-
пускных встретили как удар гро-
ма среди ясного неба известие 
о войне. Потому все мы сегод-
ня безмерно благодарны миру в 
стране, патриотизму и духовно-
сти, нравственности, которые со-
хранили для нас наши деды и пра-
деды.

Юлия Матющенко.

Большой сад 
для дружной семьи
Продолжаем знакомить вас, уважаемые читатели, 
с ребятишками из кемеровского детского дома

Дима, 4 года
Мальчик подвижный, урав-

новешенный, жизнерадостный, 
дружелюбный, независимый. 
Неплохо адаптируется к новым 
условиям. Любит рисовать, смо-
треть мультики и передачи о жи-
вотных.

Хорошо общается с детьми и 
взрослыми. На занятиях акти-
вен. Трудолюбив.

Данил, 4 года
Спокойный, доброжелатель-

ный ребенок. Обожает слушать 
сказки.

Данил любознательный, с ин-
тересом занимается на заняти-
ях, обо всем расспрашивает. У 
мальчика есть старший брат Де-
нис. Они очень привязаны друг к 
другу.

// доброе дело

Зелёная гармония 
во благо

Все в округе наслышаны о 
шикарных садах семьи Огурцо-
вых из Прокопьевска. Часты-
ми гостями здесь бывают и ре-
бятишки из местных детдомов. 
Им нравится ходить по тропкам 
меж благоухающих цветов, по-
могать прививать растения и со-
бирать вкусные ягоды и фрукты.

− Важно, чтобы дети были 
приучены к труду, к совместной 
работе, ответственности за свое 
дело, − считает садовод-опыт-
ник Владимир Огурцов. Вооб-
ще побывать в саду Владимира 
Ивановича одно удовольствие 
не только для ребенка, но и для 
взрослого. Чего только у него 
здесь нет: лесной орех и мань-
чжурский, черешня, калина чер-
ная, курильский чай, карпатская 

ель, плодоносящий кедр, ма-
ралий корень, барбарис, абри-
кос, виноград, жасмин с запахом 
земляники… 

Владимир Иванович посто-
янно экспериментирует. Недав-
но получил и новый сорт смо-
родины, которую назвал просто 

− «Блестящая». Кусты устойчи-
вы к клещам, а ягода крупная.

− Прививать растения я умел 
уже в 15 лет, − рассказал пенси-
онер. – Сейчас на иргу наприви-
вал сортов шесть груши. Полу-
чилось уникальное в своем роде 
дерево… Я поддерживаю связь с 
российскими институтами садо-
водства, нередко заказываю от-
туда новые сорта. Каждым рас-
тением дорожу.

Алена Федотова.

  В таком саду будет интересно 
и взрослому, и ребёнку. Фото Александра Зиновьева.

КОНТАКТЫ
Если вы заинтересовались этими детьми, обращайтесь к региональному оператору Федерального бан-
ка данных по Кемеровской области Елене Геннадьевне КОЛБИНОЙ по телефону 8 (3842) 36-61-34.
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Все мужчины – зайчики

По разным причинам.
И потому, в частности, что по-

казан он был на сцене Кемеров-
ского театра для детей и моло-
дежи (Кемеровская драма в этот 
день принимала выпускников-
одиннадцатиклассников). И по-
тому, что режиссер спектакля 
Антон Безъязыков ныне работа-
ет режиссером нашего Кемеров-
ского драматического театра, а 
стало быть, к его работе с чужи-
ми артистами отношение у на-
шей публики особое: более при-
дирчивое, более внимательное.

И потому, наконец, что лю-
бое произведение нашего зем-
ляка Евгения Гришковца, давно 
уже ставшего столичной персо-
ной (даром что живет он в Ка-
лининграде и даже c 2011 года 
является почетным жителем 
этого города), в Кемерове чита-

Магнитогорский театр драмы завершает свои гастроли в Кемерове

С Гинкго Билоба Эвалар  
голова ясная, память – отличная!

• Активно действуя на сосуды головного мозга, Гинкго Би-
лоба Эвалар способствует улучшению кровоснабжения 
мозга, памяти и внимания, снижению метеозависимости.

• В каждой таблетке – 40 мг экстракта Гинкго Билоба (про-
изводство Германия) с высоким содержанием активных 
веществ. 

• Препараты на основе гинкго – одни из самых востребо-
ванных в мире. А Гинкго Билоба Эвалар – № 1 в России 
для поддержания мозгового кровообращения!1

• Производится Эвалар по международному стандар-
ту качества GMP.

НЕ ЯВЛ
ЯЕТСЯ Л

ЕКАРСТ
ВЕННЫ

М СРЕД
СТВОМ

 

www.evalar.ru. Спрашивайте в аптеках!  
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный), 
1 Среди препаратов на основе экстракта гинкго билоба в стоимостном выражении, по данным ЗАО «Группа ДСМ»  
по итогам 2013 года. БАД. Реклама

Не позволяйте мозгу стареть! Регулярно принимайте Гинкго Билоба Эвалар!

ют по-иному, чем в других горо-
дах страны.

Пьеса «Зима», кстати, без 
преувеличения, одно из самых 
популярных сценических про-
изведений Гришковца. Почему-
то именно ее активно ставят раз-
ные режиссеры в разных театрах. 
И называют эти спектакли по-
разному (томичи, например, не 
так давно привозили в Кемерово 
очень смешной спектакль, кото-
рый поставили по «Зиме» и на-
звали «Почему Колумб открыл 
Америку?»). Мне в свое время 
доводилось видеть «Зиму» в по-
становке Антона Безъязыкова 
на сцене Прокопьевского театра 
драмы (кстати, именно с этого 
спектакля начался «роман» мо-
лодого режиссера с кузбасскими 
театрами).

В подобных случаях приня-

то писать: сюжет пьесы переска-
зывать не надо, но я все же счи-
таю небесполезным напомнить 
его. Двое мужчин оказываются 
заброшенными на парашютах в 
глухой зимний лес. У них – осо-
бое задание (что-то там взорвать 
в четко назначенное время). Что 
именно – непонятно. С какой це-
лью – тем более. На кого слу-
жат эти крутые парни – вообще 
за гранью сюжета. Главное тут, 
как в первые же минуты убеж-
дается зритель, вот эти донельзя 
суровые условия и мужествен-
ное, мужское преодоление их 
ради выполнения долга. Короче,  
вводные таковы: нужен подвиг.

А дальше все развивается как 
во всех прочих произведени-
ях Гришковца. Суровые мачо в 
попытках скоротать ночь и со-
греться начинают вспоминать 
эпизоды из своего детства и от-
рочества: первая любовь, пер-
вый велосипед (купили на день 
рождения, а он оказался – вот 
позорище-то! – дамским). Пер-
вая книга, которая произвела 
впечатление. Первый новогод-
ний костюм и эти вечные закли-
нания «елочка, зажгись!»…

Словом, вариаций прочтения 
масса: это и ностальгические 
воспоминания о главном в жиз-
ни, и иронический боевик (точ-
нее, пародия на него), и коллаж 
из бытовых мелочей, которые – 
единственные! – и составляют 
суть жизни.

В данном случае Антон Безъ-
языков сделал очень красивый 
спектакль. Художник-постанов-
щик Алексей Вотяков, на мой 
взгляд, является абсолютно рав-
ноправным автором этого зре-
лища.

Сначала на авансцене перед 
нами танцует необыкновенной 
красоты Снегурочка (Мария 
Маврина). В этом прологе она 
даже не Снегурочка, я нечто вро-
де сверкающей елочной игруш-
ки, завораживающей взгляд. 
Чуть позже, когда занавес раз-
двинется, нас оглушат выстрелы 
и ослепят вспышки автоматных 
очередей - это палят мужики в 
маскхалатах, зависшие на пара-
шютных стропах. Полная иллю-
зия, что включили ТВ с какой-то 
непонятной войнушкой на экра-

не. Сходство усиливается и тем, 
что все события разворачива-
ются в некоем прозрачном кубе 
(там падает снег, взлетают воз-
душные шары, к которым – вот 
неожиданность-то! – оказыва-
ются привязаны пушистые плю-
шевые зайчики). И весь антураж 
спектакля будет переполнен вот 
этими, так странно сочетающи-
мися (точнее, совсем несочета-
ющимися) между собой пред-
метами: детскими санками и 
связками взрывчатки, пионер-
скими галстуками и мундирами 
военных, сигаретами и «кала-
шом», при желании легко пре-
вращающимся в электрогитару. 
На самом деле логика тут оче-
видна: все это – мужские игруш-
ки. И вот про то, во что и как 
именно играют настоящие муж-
чины, прежде чем станут тако-
выми, прежде чем совершат свой 
главный подвиг, и рассказывает 
спектакль.

Актеры Даниил Газизуллин и 
Андрей Майоров вполне успеш-
но справляются с режиссерски-
ми задачами. Первый – более 
взрослый, более брутальный, 
второй, активно эксплуатирую-
щий свою «пионерскую» внеш-
ность, со временем остроум-
но меняются ролями. И вот уже 
«взрослый» Газизуллин играет 
обиженного, но деловитого под-
ростка, умеющего выторговать 
у родителей нужный подарок, а 
Майоров – чуть растерявшегося 
и постаревшего отца… Снегуроч-
ка же выполняет функции «веч-
но женственного» начала в этой 
мужской жизни. То она –одно-

классница, в которую влюблен, 
то строгая подруга жизни, то бе-
ременная мать, то взаправдаш-
няя Снегурочка на новогоднем 
утреннике. И если мужские пар-
тии решены здесь во вполне реа-
листическом ключе, то она – не-
кое таинственное, мерцающее, 
ускользающее существо. Не су-
щество – оборотень.

Стоит заметить при этом, что 
при всей внешней красоте и в об-
щем очень высокой квалифика-
ции и технологичности спекта-
кля, он отчего-то не произвел 
того чарующего впечатления, ка-
кое способны оказывать «гриш-
ковецкие штучки». Почему это? 
Не знаю. Быть может, дело в 
этой сетке, которая отгоражи-
вала куб с актерами от зрителей 
(ну, не смогла актерская энерге-
тика пробиться сквозь столько 
преград!). Быть может, сказались 
волнения от неожиданной смены 
площадки. Быть может, режиссер, 
чересчур (совсем по-пацанячьи!) 
увлекшись внешними эффекта-
ми, менее, чем следовало, уде-
лил внимания психологическим 
тонкостям ролей… Так или ина-
че, но некоторые важные момен-
ты (например, с пересказом кни-
ги «Тарас Бульба») получились 
какими-то смазанными, невы-
игрышными. Да и смеялись зри-
тели в этот раз меньше, чем сме-
ются обычно на спектаклях по 
текстам Гришковца.

Зато финальные сцены, с вы-
ходом Снегурочки-смерти, по-
лучились по-настоящему страш-
ными.

Ольга Штраус.

Напомним, что в рамках проекта «Театральные 
просторы» кузбассовцы смогли увидеть  
18 спектаклей драматических театров  
из Тюмени, Кургана и Магнитогорска. Спектак-
ли эти по очереди шли на площадках Новокуз-
нецкого и Кемеровского театров драмы.  
Один из них – «Зима» - в гастрольном туре 
стоит особняком.

  Снегурочка – символ вечноженственного – и притягивает,  
и пугает. Фото Федора Баранова.

  В спектакле есть ностальгические сцены о «пионерском 
детстве», которое помнится многим зрителям.
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 Школу-интернат №5, которую окончила Яна, сейчас закрывают.

Кузбасская сказка Аниты Цой
Почему знаменитая певица «ведет» по жизни сироту из Ленинска-Кузнецкого?...

 25-летняя Яна говорит, что ей очень нравится работать 
в коллективе Аниты Цой.

//кстати

Анита Цой, спустившись в шахту «Рас-
падская», вот как написала в своем 
дневнике о пережитом в 2009 году.

ШАХТЕРСКАЯ РОБА
«Для начала нас... раздели догола, выдали 
белую рубаху и штаны, научили пользо-
ваться портянками и погрузили в шахтер-
ские комбинезоны… А потом…  провели в 
какую-то странную металлическую камеру. 
Поставили на рельсы и попросили взяться 
руками за трубки, прикрепленные к стенам 
камеры. Чудно! Это оказался лифт... И мы 
тронулись!»
ПОД ЗЕМЛЕЙ
«Становилось жутковато. Внутри оказалось 
совсем темно. Сверху капала вода, под но-
гами хлюпало месиво из воды и угольной 
жижи, а в воздухе летала какая-то стран-
ная пыль… Мы шли километров пять пеш-
ком, не встретив ни единой души…»
«ЗВЕЗДНЫЕ ВОЙНЫ»
«И вот, наконец, у цели. Перед нами 

предстала картина из кинофильма 
«Звездные войны». Длинный туннель, по 
одной стене которого возвышались мо-
гучие поршни. Весь туннель был похож 
на живой движущийся механизм, а луч-
ше сказать - органы в теле огромного 
космического робота. Но каков же был 
наш восторг, когда мы увидели сердце 
угольно-добывающей промышленности 

- комбайн с двумя огромными лопастями 
- резаками. Могучая сила приводила ло-
пасти в движение, комбайн передвигался 
вверх по железным рельсам и спиливал 
куски горного угля. Руда тут же попадала 
на длинную резиновую ленту и, проходя 
через мощную струю воду, обмывалась и 
уходила куда-то вдаль. 
Картинка не для слабонервных. 
Брызги воды! Угольная пыль! Грохот от 
обваливающейся руды! Гуляющие лучи от 
наших фонарей в полумраке! И звук такой 
странный, леденящий кровь и заставляю-
щий волосы вставать на голове дыбом, - это 
было биение сердца угольного комбайна...»

ЗВЕЗДА ПОД ЗЕМЛЕЙ

Исполнилось три года, 
как Яна Чуракова, вы-
пускница школы-ин-
терната №5, попала в 

команду Аниты Цой.
…Она, выросшая в казенном 

доме, стоящем на краю ленинск-
кузнецкого парка Горького, ви-
девшая из окна интерната ка-
русели и аттракционы вечного 
праздника жизни и счастливых 
малышей с мамами, старшими 
сестрами, с тетями или бабуш-
ками, и не думала, что вскоре бу-
дет ходить мимо парка Горького 
в Москве. И работать со звездой! 
И считать команду Аниты Цой 
семьей.

- У нашей Яны – судьба Зо-
лушки. А Аниточка стала для 
нее феей, - всплескивает ру-
ками Нина Петровна Глазкова, 
знавшая Яну еще маленькой де-
вочкой, до того, как родные ее 
были живы и как роковым об-
разом они «ушли» один за дру-
гим.

…А когда придет время Прин-
ца (у современной сказки про 
Золушку из шахтерского Куз-
басса в XXI веке сюжетная ли-
ния, конечно, всё равно будет та 
же), то девушка мечтает:

- Аниту Цой на свадьбу позо-
ву…

 

Семья
Жильцы с «одуванчиковой» 

пыльной улочки Братской хоро-
шо помнят давно выбывших от-
сюда Чураковых.

- Они купили домик у моей 
тетки Нюры, - вспоминает Нина 
Петровна, много лет прорабо-
тавшая председателем уличного 
комитета. – И Чураковых было 
три поколения: дед с бабушкой, 
их младший сын с женой и трое 
внуков.

Но сначала смерть забрала 
отца с матерью Яны, потом деда.

И бабушка Зоя осталась с вну-

ками – Яной и двумя ее старши-
ми братьями – одна.

И наверняка бы их вырастила 
сама, но заболела. Вот и отдала 
сначала старшего, потом средне-
го, потом и последнюю внучку в 
интернат.

- Возможно, из-за болезни (не 
было сил, врачи ведь поставили 
бабушке Зое диагноз рак) и из-за 
страха (знала, что недолго жить 
осталось, а надо успеть научить 
маленькую Яну многому) ба-
бушка держала девочку жёстко. 
Внучка всё по дому делала, а ра-
боты, сами понимаете, в частном 
доме и в огороде всегда невпро-
ворот, - вздыхает Нина Петров-
на. – Так и росла недолюбленной 
и вся – в работе… Но судьба всё 
видит. Дала девочке шанс… 

Хотя на первый взгляд и ка-

залось, что знакомство сироты с 
певицей было случайным…

 

Точки соприкосновения
- Я познакомилась с Анитой на 

одном из сайтов, где она обща-
лась с поклонниками, - расска-
зала «Кузбассу» 25-летняя Яна. 

– Она написала, что едет на кон-
церты в Кузбасс. Ой, классно, от-
вечаю, приду. А Анита ответила: 
«Давай после концерта увидим-
ся…» А подошла я после кон-
церта, она спрашивает: а что?.. а 
как?.. И ей действительно инте-
ресно. Она такой человек, всё де-
лает не для галочки. Ей интерес-
на жизнь других людей…

Концерт закончился поздно.
- Анита спросила: «Тебя роди-

тели не будут ругать за то, что 

время – почти ночь уже?» «Нет, 
- говорю, - у меня нет родителей, 
я одна живу». Рассказала Яна и 
про то, что выросла в интернате. 
И про то, что юрфак окончила, 
сама «на ноги» встала, работает…

…Так чем же девушка «зацепи-
ла» звезду? Сама Яна, смущаясь, 
жмет худенькими плечами. Зато в 
ее родном интернате, похоже, зна-
ют секрет. Он - в несколько старо-
модном воспитании (понятном 
Аните, которая не раз говорила 
про Яну «… наш человек») и в бой-
цовском стойком характере, тоже 
близком певице. (Звезда в Кузбас-
се несколько лет назад рассказы-
вала, как в начале 90-х, когда она 
еще не выступала, а торговала на 
рынке в Лужниках, на нее «на-
ехали» бандиты. Она «…дралась, 
защищая свой товар. И защити-
ла, хотя домой с разбитым лицом 
пришла, с шатающимися зубами… 
но смогла бандитам отпор дать».)

- Вот и наша Яна росла «пацан-
кой», всегда могла постоять за 
себя, - говорит Галина Сидорен-
ко, интернатская учительница 
музыки. – К тому же она вырос-
ла на старых песнях – «Надежда», 
«Маленький барабанщик». В ин-
тернате дети всегда любили петь…

А еще сироты считали идеа-
лом выпускников их школы – ге-
роев войны. Ведь те мальчишки 
из эвакуированной в Ленинск-
Кузнецкий 2-й Московской ар-
тиллерийской школы, вырос-
шие в этом же здании, в этих же 
длинных казармах-спальнях, 
сидевшие за этими же парта-
ми, почти все потом погибли на 
фронте.

- А один выпускник – Ермил 
Земцов, став летчиком, повто-
рил подвиг Гастелло. Яна часто 
о нем младшим ребятам в ин-
тернате рассказывала: о том, как 
самолет Ермила был подбит, ра-
дист убит, а он, тяжелораненый, 
приказал двум своим парням из 
экипажа прыгать с парашютом. 
А самолет направил на железно-
дорожный фашистский состав. 
Пошел на таран…

 

 «Уголек»
А еще звезду и сироту объеди-

нила написанная Анитой песня 
«Уголек» о кузбасских шахтерах.

Чтобы ее написать, Анита три 
часа провела в забое, на глубине 
540 метров. И, возвращаясь на-
верх, к солнцу, часть пути про-
ехала на транспортерной ленте, 
вытянувшись в струнку и ут-
кнувшись лицом в уголь.

… Так и родилась песня с про-
стым вроде сюжетом, как семья 
провожает шахтера на смену, как 
он спускается в ад, где страшно, 
где смертельно опасно, но рабо-
та его нужна людям, и к тому же 
силы дает мысль: его дома ждет 
сынок Уголек.

И песня получилась. На кон-
церте в Берёзовском после песни 
про сынка Уголька одна из по-
жилых женщин даже встала пе-
ред певицей на колени, со слеза-
ми…

- Эта песня стала для меня ре-
шающей, когда Анита после на-
шей дальнейшей переписки 
вдруг… предложила мне пойти 
работать в ее команду админи-
стратором, - говорит Яна. – Мой 
дед, отец были шахтерами, стар-
ший брат работает на шахте. В 
песне – душа Аниты…

Так Яна встретила Аниту, 
старшего друга и командира. А 
певица – свой черноглазый «уго-
лек»…

Лариса Максименко.

 На память о спуске в кузбасскую шахту  
у Аниты остались фотографии и песня  
с названием «Уголёк».



ТОСЯ БОСЯ придет на помощь!
Лето – не повод отказываться от знакомства с 
новыми книгами. Всем родителям, любящим 
читать для своих детей, в этот раз хочу поре-
комендовать очень забавные интерактивные 
книги-игрушки про маленькую проказницу 
– девочку Тосю Босю. Книжки с терапевти-
ческим и педагогическим уклоном написаны 
автором-фантазером  Линой Жутауте, извест-
ной  литовской художницей и писательни-
цей. Она – лауреат Международной премии 
Г.Х.Андерсена – самой престижной в области 
детской литературы. Книги этого автора поль-
зуются огромной популярностью на родине и 
переведены на многие языки мира. Они помо-
гают бороться с детским непослушанием, про-
блемами и даже страхами.

Что меня сразу подкупи-
ло в этой серии – это 
не только забавное со-
держание, но и отлич-

ное полиграфическое качество.  
Иллюстрации очень красоч-
ные, детально  прорисованные,  
не все элементы видны с перво-
го взгляда. К ним хочется воз-
вращаться, выискивать что-то 
новое…А еще они такие теплые, 
добрые и естественные, что вы-
зывают лишь положительные 
эмоции, побуждают прочесть 
книги и поиграть вместе с геро-
ями, которых нам дарит Лина 

Жутауте. И, кстати, стимулиру-
ют воображение ребенка, как бы 
предлагая каждый раз додумы-
вать историю!

Собрать игрушки? 
Не проблема!

«Тося Бося и Гном Чистюля» 
– книга, актуальная для тех де-
тей, которые не любят и не хо-
тят собирать свои игрушки и 
наводить порядок в комнате. К 
слову, и девочка, которую зва-
ли Тося Бося, тоже очень люби-
ла мечтать, кататься на велоси-

педе, строить замки для эльфов 
и угощать чаем плюшевых мед-
ведей. Но она терпеть не могла 
убирать свои игрушки. И од-
нажды ночью БУМ! БУМ! БУМ! 
Тосю Босю разбудили стран-
ные звуки. Кто-то прокрался в 
её комнату и унёс все игрушки! 
Это был Гном Чистюля. Он по-
могает Тося Босе  превратить 
уборку в веселое приключение. 
А еще в книжке есть три зада-
ния для Тоси Боси, а детки по-
могают ей их пройти! Безумно 
понравилась иллюстрация на 
последней странице, когда гном 
Чистюля проник в родитель-
скую спальню– оказывается, не 

только дети не убирают за со-
бой вещи и все разбрасывают.... 

Знакомимся с темнотой
Все родители рано или позд-

но сталкиваются с боязнью де-
тей  темноты. Настоятельно ре-
комендую обратить внимание 
на книгу «Тося Бося и темнота», 
в которой очень храбрая девоч-
ка тоже боится этого явления. 
Но однажды она  решает, что 
хватит бояться, и отправляется 
на поиски Темноты, чтобы из-
бавиться от нее раз и навсегда... 
Но не думайте, что книгу мож-
но только читать! Нет и нет! Эта 
замечательная книга еще и игра. 
Чтобы найти темноту, нужно 
пройти по тоннелям и не запу-
таться, помочь Тосе Босе найти 
и поймать страшную Темноту, 
а также стать спутником весе-
лой девочки и всюду помогать 
ей. Детали умиляют. Взять хотя 
бы паучка, спрятавшегося за ко-
модом со спицами в лапках, а на 
стене – вязанные из паутинки 
свитера, платья, шали. Все по-
настоящему! Книга раскрыва-
ет перед нами мир таким, каким 
его видит ребенок, – во всех ме-
лочах. Ну и настоящее чудо в за-
вершение истории. В огромной 
темноте, оказывается, прячутся 
такие чудесные звезды! И темно-
та уже совсем не кажется страш-

ной, она обнимает тебя и стано-
вится теплой и уютной, совсем 
как в детстве.

ЧТО? 
Я вас не слыш-у-у…

«Тося Бося и сбежавшие уши»  
– это веселая история, которая  
научит ребенка внимательно от-
носиться к тому, что говорят ро-
дители, и  поможет (не прибегая 
к наказаниям) направить ребен-
ка на верный путь к взрослению и 
порядочности. И, как всегда, кни-
га содержит забавные задания!

Дело было так. Тося Бося  не 
слушала маму, не слушала папу, 
не слушала бабушку. И так каж-
дый день, по сто раз! Ниче-
го удивительного, что однаж-
ды случилось невероятное: уши 
Тоси Боси, словно по волшеб-
ству, спрыгнули на пол, проска-
кали через всю кухню, напере-
гонки пронеслись по коридору, 
без оглядки вылетели за дверь и 

– во двор! Пропавшие уши можно 
искать всем вместе. Они на кар-
тинках запрятаны в самых не-
ожиданных местах. Книга под-
ходит как для малышей, для 
которых можно придумать не 
одну забавную историю по ил-
люстрациям из этой книги, так 
и для самостоятельного чтения 
старших детей. 

Анна Тимощук.
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Ведущий рубрики — художник Андрей Горшков.

// кузя

перепута

//школа воспитания

12

поиграй-ка

Друзья, что на этой 
картинке художник 
нарисовал не так?
Какие из предметов 
не соответствуют 
сказочной картинке?

Ребята, помогите девочке найти её друзей, которые решили поиграть 
в прятки. Всего спряталось десять детей.
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КАНДИДАТСКИЙ 
МИНИМУМ 
КУЗБАССКИХ 

СПОРТСМЕНОВ ОТНЮДЬ 
НЕ ГАРАНТИРУЕТ ИМ 
ПУТЕВКИ В РИО-ДЕ-
ЖАНЕЙРО. ПОТЕНЦИАЛЬНЫМ 
ОЛИМПИЙЦАМ ПОД 
РУКОВОДСТВОМ 
НАСТАВНИКОВ ПРЕДСТОИТ 
ВЫПОЛНИТЬ БОЛЬШОЙ 
ОБЪЕМ ТРЕНИРОВОЧНОЙ 
РАБОТЫ.

 // спринт-новости

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА
В субботу, 28 июня, в заключитель-
ный день первенства мира среди 
юниоров  в Казани на помост выйдет 
новокузнечанин Георгий Купцов.

Наш земляк – один из главных претенден-
тов на победу в весовой категории до 105 
килограммов, где будут соперничать 13 
штангистов. Примечательно, что Георгий 
Купцов – второй новокузнечанин в составе 
юниорской (спортсмены не старше 20 лет) 
сборной России.
В весе до 69 кг выступал Сергей Петров, 
набравший четвертую сумму в двоеборье 

– 312 кг (рывок – 142, толчок – 170). В обо-
их упражнениях наш земляк результативно 
использовал по два подхода к снаряду, не 
совладав со штангой в заключительных по-
пытках.
Подопечный тренера Владимира Карпова 
уступил бронзовому призеру Альберту Лин-
деру из Казахстана всего один килограмм. 
Шестое место занял Тимур Малигов из Чеч-
ни (299 кг). Чемпионский титул завоевал ту-
нисец Бен Ния  - 318 кг (145+173).

- Обидно, что стал четвертым. Чуть-чуть не 
повезло. На тренировках я поднимал и 
больше, а сегодня не хватило сил для двух 
последних попыток, - подвел итог своему 
выступлению Сергей Петров.

 ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ
Вице-чемпион зимней Олимпиа-
ды-2014 в эстафете Александр Бес-
смертных из Березовского продолжа-
ет подготовку к новому сезону.

Первый учебно-тренировочный сбор муж-
ская команда России провела на снеж-
ных трассах в Норвегии, второй – на ве-
лосипедных дорожках в Италии. Сегодня 
наши лыжники занимаются в городе  
Отепя, который называют лыжной столи-
цей Эстонии.
Вместе с основным составом тренируются 
молодежные и юниорские команды. На сбор 

вызвана 19-летняя Александра Алексеш-
никова из поселка Зеленогорский Крапи-
винского района. В нынешнем году наша 
землячка, выступая за команду Сибирского 
федерального округа, завоевала серебря-
ную медаль чемпионата страны в эстафете 
4х5 км.
Главный турнир в следующем сезоне – чем-
пионат мира в шведском Фалуне (18 февра-
ля – 1 марта 2015 г.). Напомним, Александр 
Бессмертных выступал на первенстве пла-
неты-2013 в Италии, где показал 23-й ре-
зультат в гонке на 50 км классическим сти-
лем с общего старта.

Андрей Тарков.

 За плечами кемеровского многоборца Сергея Свиридова – летняя Олимпиада-2012 в Лондоне,  
а на горизонте – Игры-2016 в Рио-де-Жанейро. Фото Федора Баранова.

// летняя Олимпиада - 2016

Кандидатский минимум
успешно сдают кузбасские спортсмены

За два года до открытия 
ХХХI летней Олимпиа-
ды в бразильском Рио-
де-Жанейро обнародован 

список кандидатов в сборную 
России для участия в Играх. 
Этот список формируют в  
отечественных спортивных фе-
дерациях по согласованию с 
Минспорта РФ, а утверждает на-
циональный олимпийский ко-
митет.

Особый статус
Кандидат в олимпийскую ко-

манду России – это особый ста-
тус не только для спортсменов, 
но и для тренеров и специали-
стов. Спортсмен в соответствии 
с программой индивидуальной 
подготовки «получает допол-
нительное материально-техни-
ческое обеспечение, в том числе 
обеспечение спортивной экипи-
ровкой и экипировкой специаль-
ного назначения, спортивным 
инвентарем и оборудованием, а 
также финансовое, научное, ме-
дико-санитарное, медико-био-
логическое и антидопинговое 
обеспечение».

Конечно, потенциальный 
олимпиец обязуется выполнять 
запланированный объем трени-
ровочной работы, участвовать в 
соревнованиях, не нарушать ан-
тидопинговых правил, а в случае 
травмы или болезни «обращать-

ся за первичной помощью к офи-
циальному врачебному персона-
лу, определенному программой 
индивидуальной подготовки».

Традиции «королевы»
В недавно утвержденном спи-

ске кандидатов в олимпийскую 
сборную страны названы 14 куз-
бассовцев, представляющих лег-
кую и тяжелую атлетику, спор-
тивную гимнастику и пулевую 
стрельбу. Причем опыт участия 
в Играх имеет только легкоатлет 
из Кемерова Сергей Свиридов, за-
нявший на Олипиаде-2012 в Лон-
доне восьмое место в десятиборье. 
В нынешнем сезоне 23-летний 
многоборец выиграл чемпионат 
России с лучшим результатом се-
зона в стране – 8193 балла.

К слову, в этом виде «королевы 
спорта» Кузбасс традиционно си-
лен благодаря прежде всего ква-
лифицированным тренерским 
кадрам в областной школе олим-

пийского резерва. Поэтому впол-
не закономерно, что на участие 
в Играх претендуют еще четы-
ре многоборца: 19-летний ново-
кузнечанин, вице-чемпион Евро-
пы-2013 среди юниоров Алексей 
Черкасов, а также Петр Москви-
тин (1991 г. р.), 23-летние Кри-
стина Полтавец и Ульяна Алек-
сандрова из Кемерова.

Богатые традиции и у нашей 
школы спортивной ходьбы. Са-
мый известный её представитель 

– олимпийский чемпион-1988 на 
дистанции 50 км Вячеслав Ива-
ненко. Ныне в этом виде легкой 
атлетики доминируют спортсме-
ны из Мордовии, где работает 
титулованный тренер Виктор 
Чёгин, собирающий в Саранске 
самых талантливых отечествен-
ных ходоков. А из кузбассовцев 
претендуют на олимпийские ли-
цензии 32-летний Константин 
Максимов и Владислав Муратов 
(1992 г.р.).

Беловские стайеры Анато-

лий и Евгений Рыбаковы вот 
уже много лет не знают равных в 
стране. Евгений – трехкратный 
чемпион Европы в командных 
соревнованиях, участник пер-
венства мира-2013 на дистан-
ции 10000 м. Анатолий – побе-
дитель зимнего национального 
первенства этого года в беге на 
5000 м. Правда, 29-летним бра-
тьям-близнецам пока не покоря-
лись олимпийские нормативы, 
но впереди ещё два года, как и у 
прокопчанки Светланы Топили-
ной (1985 г.р.), которая специа-
лизируется в барьерном беге на 
100 метров.

Предолимпийские  
аргументы

Самый опытный в списке куз-
басских кандидатов в олимпий-
скую сборную страны – 34-лет-
ний кемеровчанин Вячеслав 
Калюжный, мастер скорост-
ной стрельбы из малокалибер-

ного пистолета (упражнение  
«МП-8»). Два года назад именно 
наш земляк заработал для Рос-
сии одну из олимпийских ли-
цензий в упражнении «МП-8», 
но она, к сожалению, была не 
именной, и в Лондон поехал дру-
гой стрелок. Надеемся, Калюж-
ному улыбнется-таки удача в но-
вом отборочном цикле.

В России и за рубежом хоро-
шо известна кузбасская шко-
ла спортивной гимнастики. На 
Олимпиаде в Лондоне выступал 
Игорь Пахоменко из Ленинска-
Кузнецкого. А на бразильском 
помосте болельщики, возможно, 
увидят чемпиона Европы-2014 в 
командном первенстве ленинск-
кузнечанина Никиту Игнатье-
ва (1992 г. р.) и кемеровчанина 
Григория Зырянова, которому в 
этом году исполнилось 19 лет.

Татьяна Алеева (Дуденкова) 
из Кемерова – трехкратная по-
бедительница первенств Старо-
го Света по тяжелой атлетике 
среди юниорок и молодежи. В 
нынешнем сезоне наша земляч-
ка может завоевать еще один ти-
тул чемпионки Европы в воз-
растной категории не старше 23 
лет, а в следующем году будет 
участвовать только во «взрос-
лых» соревнованиях и сопер-
ничать за путевку на Олимпиа-
ду-2016.

Конечно, кандидатский ми-
нимум кузбасских спортсменов 
отнюдь не гарантирует им пу-
тевки в Рио-де-Жанейро. По-
тенциальным олимпийцам 
под руководством наставников 
предстоит выполнить большой 
объем тренировочной работы, 
показать достойные результаты 
на отборочных турнирах и, ко-
нечно, заработать благосклон-
ность фортуны, чтобы снискать 
её улыбку в самый что ни на есть 
переломный момент.

Большой спорт подчас не-
предсказуем, но опытный спор-
тсмен, как правило, готов к 
сюрпризам. У кузбасских канди-
датов в олимпийскую сборную 
России есть время для приобре-
тения и накопления бесценного 
опыта, как тренировочного, так 
и соревновательного.

Вадим Антонов.
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«К саду – с любовью!»
Из новых поступлений:
«Три помидорки» – фото Валерия Брижань, 
Краснодарский край.

Конкурс продолжается, на-
поминаем: можно присы-
лать небольшие рассказы 

или фотографии по следующим 
номинациям:

«Растем вместе с садом» – это 
могут быть забавные сюжеты о 
детях или домашних любимцах;

«НТР в моем саду» – о при-

думках в оформлении и рацио-
нальном ведении сада;

«Идем на рекорд!» – о дости-
жениях в огородничестве;

«Мой зеленый балкон» – об 
обустройстве балконов и лоджий;

«Необычный ракурс» – ин-
тересный вид давно известного 
растения.

Конкурс продлится до 1 октя-
бря 2014 года, наиболее удачные 
работы будут публиковаться на 
страничке «Сад и огород».

Авторы лучших произведе-
ний получат очень полезные 
призы!

Работы отправляйте по адре-
су: 650991, Кемерово, пр. Ок-
тябрьский, 28, редакция газеты 
«Кузбасс», на конкурс «К саду – с 
любовью!» или на электронный 
ящик mal@kuzbass85.ru.

Желаем успехов!

Чтобы свекла 
была здоровой

В этом году у меня очень плохо взошла свекла. Не знаю, в чем 
дело – в некачественных ли семенах, холодной ли весне… В свя-
зи с этим у меня просьба: подскажите, можно ли подсеять се-
мена сейчас, на исходе июня? И еще: что нужно делать, чтобы 
получить качественный корнеплод?

Ирина Скобедева.
Кемерово.

Период вегатации свеклы 
в зависимости от сорта 
120-150 дней, то есть вы-

севают семена в первых числах 
мая, уборку ведут в конце августа 

– сентябре, до наступления замо-
розков. Июньские посевы из-за 
недостатка времени для полного 
вызревания дадут корнеплоды в 
стадии пучка, и вряд ли они будут 
обладать хорошей сохранностью. 
Но их можно использовать для 
быстрого потребления и для заго-
товок (маринования, квашения). 
Кроме того, свеклу можно пере-
саживать. Большинство сортов 
свеклы имеют многозачатковые 
семена, прорастая несколькими 
растениями. В пасмурную погоду 
или вечером их можно рассадить 
на пустоты на грядке. Хорошень-
ко полить, обязательно прите-
нить бумажным колпаком или 
листьями лопуха на день-два. Пе-
ресаженная свекла сумеет к осени 
набрать массу и полностью вы-
зреть.

Об уходе за этим столовым кор-
неплодом мы рассказывали не раз. 
Кратко повторим основное.

Даже если перед посадкой по-
чва была заправлена удобрения-
ми, летние подкормки свекле не 
помешают. Особенно отзывчива 
культура на древесную золу; ее 
никогда не будет много, сколько 
бы ни вносили, заделывая в меж-
дурядья.

Первую подкормку дают в ста-
дии 3-4 настоящих листьев, проли-
вая бороздки в междурядьях насто-
ем куриного помета или коровяка; 
вторую – с добавлением вытяжки 
суперфосфата спустя 20 дней. Как 
только начнется образование кор-
неплода, угостите свеклу калийны-
ми удобрениями, а чайная ложка 
поваренной соли на 10 л воды (рас-
ход на 1 кв. м) повышает сочность 
плода. Убирают свеклу до замо-
розков; подстывшая, она потеряет 
лежкость.

А теперь о профилактике болез-
ней, которых у культуры хватает.

Если заметили, что молодые ли-
сточки бледнеют и скручиваются, 
становятся хрупкими, значит, по 
посадкам «гуляет» пероноспороз 
(ложная мучнистая роса), грибное 
заболевание, распространенное 
повсеместно, а особенное развитие 
получает во влажную и прохлад-
ную погоду. Поможет опрыски-
вание посевов 1-проц. бордоской 
жидкостью; осенью послеубороч-
ные остатки надо не оставлять на 
участке, а заложить на дно ком-
постной ямы или сжечь.

Профилактика гнили сердечка, 
которая чаще всего выявляется во 
время хранения, достигается опры-
скиванием растений борной кисло-
той (2 г на ведро воды, расход — 10 
кв. м), а осенью — известковым мо-
локом. На будущее: перед посевом 
следует внести в почву бор (3 г на 
кв. м), замачивать семена в водной 
вытяжке суперфосфата (1:40).

В остальном обычные при вы-
ращивании корнеплодов приемы: 
прополки, в затяжную жару поли-
вы, не помешает несколько рыхле-
ний почвы за сезон.

Нового в перечне мер борьбы 
ничего нет, вроде это все знают. 
Так что дело за малым — точно вы-
полнить рекомендации.

Подготовила
Тамара Дмитриева.

Вниманию садоводов!
Клуб «Цветоводы Кемерова» приглашает на выставки-

ярмарки ирисов и лилий, которые состоятся:
1, 8, 22 и 29 июля – на крыльце редакционного здания 

газеты «Кузбасс» (пр. Октябрьский, 28);
18 июля – во Дворце молодежи (ул. Рукавишникова, 15);

25 июля – у здания территориального управления 
Ленинского района (бульвар Строителей, 34).

Выставки работают с 10 до 15 часов.

АЦЕНА МЕЛКОЛИСТНАЯ
Когда я впервые увидела ацену мелколистную – Kupferteppich, что в 
переводе означает «медный ковер», меня поразила ее грациозная воз-
душность. И сразу захотелось иметь это растение в саду.
В природе существует около 60 видов ацены, произрастающих в Юж-
ной Америке, Австралии, Новой Зеландии. Чаще всего это полукустар-
ник с сильно разветвленным корнем, от которого отходят древесне-
ющие побеги, покрытые зимующими листьями. Многочисленные силь-
но ветвистые побеги переплетаются между собой, образуя очень плот-
ный ковер. Необходима формировка побегов. Стебли при соприкосно-
вении с землей укореняются. Можно получить новое растение.
Лист у ацены перистый, похож на лист шиповника, только немного 
мельче и ажурнее. Окраска листьев красноватая, светло-зеленая, брон-
зово-зеленая, серебристо-серая. Лист хоть и зимующий, но весной, ког-
да начинается бурный рост, старые листья замещаются новыми.
В конце весны – начале лета, когда идет активный рост побегов, можно 
размножить ацену стеблевыми черенками. Черенок берут с отрезком 
прошлогоднего побега. А вообще-то ацена сохраняет декоративность 
много лет, не требуя деления.
Цветки у ацены мелкие, бледно-красного цвета, похожи на щетини-
стые головки, которые крепятся к тонким полупрозрачным стебелькам. 
После цветения превращаются в ярко-красные колючки. Можно раз-
множить семенами. Сама не пробовала, но в рекомендациях пишут, что 
семена недолговечны, должны быть высеяны сразу после созревания.
Ацена мелколистная считается растением нетребовательным, которое 
очень быстро растет и приспосабливается. Лучшее место для нее – сол-
нечные рокарии. Можно использовать для декорирования подпорных 
стенок. Кроме того, она способна замаскировать отцветающие лукович-
ные. При этом следует помнить, что, если альпинарий небольшой, аце-
на будет угнетать мелких соседей.
Выбирая участок для посадки, нужно учесть, что ацена боится влажных 
мест. Почвы требуются легкие по механическому составу, со средним 
уровнем плодородия, щелочные с добавлением извести.
Это растение относят к 6-й зоне зимостойкости, но она вполне освои-
ла и наш климат, неплохо зимует под снегом. Зимой ацена страдает не 
столько от низких температур, сколько от вымокания во время таяния 
снега. Осенью, если снег долго не ложится на землю, растение лучше 
прикрыть лапником, ветками. Весной могут быть пятна выпревания, но 
они быстро зарастают.

Валентина ДЮЖАКОВА,
член клуба «Цветоводы Кемерова» и Московского клуба 

гладиолусоводов.

Подскажите график 
подкормок роз.

Светлана Сергеева.
Кемерово.

Классический вариант 
включает в себя четыре-
пять подкормок.

Первую проводят рано вес-
ной, сразу после обрезки; вносят 
полное минеральное удобрение 
типа «Аннушки» весенней, где 
увеличенная доза азота.

Вторая (через 10-15 дней 
после первой) включает в себя 
настой навозной жижи  (1:10) 
плюс азотную внекорневую 
(1 столовая ложка мочевины на 
10 л воды).

Перед бутонизацией розы 
угощают кальциевой селитрой 
(1 ст. ложка на 10 л воды).

До раскрытия бутонов вно-
сят калимагнезию (1ст. ложка 
на 10 л воды).

В августе можно подкормить 
растения настоем золы (2 стака-
на древесной золы залить горя-
чей водой, кипятить 15 минут, 
процедить, долить до 10 л).

Но это, так сказать, средняя 
температура по больнице. Мно-
гое зависит от состояния расте-
ний. Если они вышли из зимы 
ослабленными, повышенная 
доза азота оправданна, если же 

развитие нормальное, излишек 
азота может вызвать бурный 
рост побегов в ущерб цветению.

Розисты-опытники реко-
мендуют вообще не увлекать-
ся минеральными удобрения-
ми, делать ставку на органику, 
мотивируя тем, что тут передо-
за быть не может. Весной, после 
обрезки, проливают кусты те-
плым настоем коровяка. Затем 
почву рыхлят и вокруг куста 
валиком укладывают навоз. С 
каждым поливом к корням мел-
кими порциями поступает до-
полнительное питание. Перед 
цветением обязательно почву 
под кустами посыпают древес-
ной золой – это и питание, и за-
щита от болезней и вредителей.

Во время бутонизации и во 
второй половине лета опрыски-
вают кусты вытяжкой двойного 
суперфосфата (300 г удобрения 
заливают 2 л теплой воды, раз-
мешивают, оставляют на сутки; 
затем процеживают и долива-
ют до 10 л воды). Полученным 
раствором опрыскивают розы, 
стараясь попасть на лицевую и 
изнаночную стороны листьев. 
Уверяют, что эта процедура не 
только дополнительно питает 
растения, но и защищает от бо-
лезней и вредителей.

Тамара Малышкина.
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КОММЕНТАРИЙ

Растет высоко в горах Алтая, 
вблизи вечных ледников, крас-
ный корень –  чудодейственное 
растение для избавления от 
мужской слабости. Красный 
корень (или Копеечник забы-
тый) набирает свою силу в те-
чение десяти лет в уникальном 
климате Горного Алтая. 

Компания «Эвалар» вот уже 
более 15 лет, используя от-
борное сырьё и применяя пе-
редовые фармацевтические 
технологии, выпускает та-

блетки и спиртовую настойку 
«Красный корень», в которых 
воплощены вековые рецепты 
приготовления копеечника и 
сохранена вся его легендар-
ная сила. 

«Красный корень» от «Эва-
лар» способствует поддержа-
нию здоровья предстатель-
ной железы и, как следствие, 
улучшению половой функции 
у мужчин. 

Спрашивайте в аптеках та-
блетки и настойку «Красный 

корень» именно от компании 
«Эвалар», которая произво-
дит их  по международному 
стандарту  качества GMP, что 
гарантирует вам их высочай-
шее качество! Живите полно-
ценной жизнью, излучайте 
уверенность, наслаждайтесь 
обществом самых прекрас-
ных женщин – словом, чув-
ствуйте себя на высоте!

«Красный корень» – чтоб 
мужчина был доволен! 

www.evalar.ru Спрашивайте во всех аптеках города, а также по телефонам: 31-66-55, 31-67-85.

«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). БАД. Реклама

«Красный корень» – чтоб мужчина был доволен!
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Плата за лифт – для всех

Я купила на первом этаже многоэтажного дома квартиру. 
Должна ли я платить за лифт, которым не пользуюсь?

Валентина В. (по электронной почте).

Да, должны.
Согласно п. 1 ч. 1 ст. 36 Жилищного кодекса РФ, общим имуще-

ством в многоквартирном доме являются помещения, не являющи-
еся частями квартир и предназначенные для обслуживания более 
одного помещения в данном доме (в том числе межквартирные лест-
ничные площадки, лестницы, лифты, лифтовые и иные шахты, ко-
ридоры, технические этажи, чердаки, подвалы, в которых имеются 
инженерные коммуникации и оборудование). В силу п. 2 ч. 1 ст. 154 
Жилищного кодекса РФ плата за содержание и ремонт жилого по-
мещения включает в себя плату за услуги и работы по управлению 
многоквартирным домом, содержанию, текущему и капитальному 
ремонту общего имущества в многоквартирном доме.

Таким образом, из положений указанных норм закона следует, 
что обязанность по содержанию общего имущества многоквартир-
ного дома, в том числе и лифта, возлагается на всех без исключения 
собственников жилых помещений в этом доме - независимо от того, 
на каком этаже находится занимаемое жилое помещение.

Николай Ворошилов.
E-mail: adv.voroshilov@mail.ru

Вести с полей и ферм Кузбасса
Смерть сусликам! 
(письмо колхозника)

На полях колхоза имени 
17-го партсъезда Гурьев-
ского района идет массо-

вое истребление сусликов, ко-
торые приносят большой ущерб 
сельскому хозяйству. По науч-
ным данным каждый суслик 
уничтожает до 16 килограммов 
зерна.

Борьбу с сусликами проводят, 
главным образом, дети школьно-
го возраста. Например, Кудряв-
цев Шура уничтожил 150 штук, 
Буймов Вова  – 130 штук, Малю-
тин Гена – 125 штук. Всего сдано 
в сельпо больше 1000 сусликов.

Ранней весной ребята вылива-
ли их водой, когда это было воз-

можно, а в настоящее время ловят 
капканами. Следует сказать, что 
капканы не дают такого результа-
та, как выливание водой.

Неплохо бы правлению кол-
хоза обратить внимание на моло-
дых охотников и оказать им прак-
тическую помощь. Организовать 
этих любителей, создать группы 
из 4-5 ребят, закрепить за ними 
лошадь для подвоза воды. Тогда 
они быстрее очистят поля от гры-
зунов.

Нелишним будет, если прав-
ление колхоза даст какое-нибудь 
поощрение вроде премии, чтобы 
больше заинтересовать ребят.

Г. Малютин.

АЛЕКСАНДР ПОЛЯКОВ,
кандидат биологических наук, 
профессор, сотрудник Кемеровского 
сельскохозяйственного института:

– В 1920-1960-х годах на территории 
Кемеровской области было действи-
тельно очень много сусликов. Их чис-
ленность намного превышала коли-
чество других позвоночных. Поэтому 
они приносили большой вред сель-
скому хозяйству. В тексте указано, что 
они уничтожают до 16 кг зерна, но 
цифра преувеличена. Можно сказать, 
что на каждого зверька приходилось 
по 10-12 кг зерна в год. Вот и про-
водились эти уничтожения. Помимо 
физических способов применялись 

и химические. В итоге этого зверь-
ка почти не осталось. И только после 
1960-х годов их численность начала 
понемногу восстанавливаться. Сейчас 
их  число приближается к норме. Эта 
популяция саморегулируется. И вре-
да сельскому хозяйству не приносит.
К слову, у профессора Александра 
Полякова почти десять лет жил в 
квартире суслик. Проводя научные 
изыскания в Чебулинском районе, 
он нашел раненого зверька, которо-
го задавила собака. Любопытно, что 
обычно суслики живут три года, а в 
квартире профессора Полякова Кузя 
(как его ласково окрестили домочад-
цы) прожил целых десять лет.

Оксана Панарина.
  Длиннохвостый 
суслик Кузя.
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